

Jueves 30 de Noviembre 2023

PRESIDENTE NACIONAL

El Financiero Bloomberg. (publicidad)

(2023-11-30, Publicidad, El Financiero, . 40)

Francisco Solares Aleman, presidente de la Comisión Secretario de Turismo de Guerrero de Infraestructura del CCE y **Presidente de la CMIC**, participó en un Foro Virtual en Vivo moderado por Julián Urióstegui Carbajal. El evento fue transmitido por El Financiero Televisión y trató sobre la importancia del turismo para el desarrollo económico de Guerrero. Solares Aleman destacó la necesidad de invertir en infraestructura turística y promocionar la región para atraer visitantes internacionales. También abordó la importancia de la industria de la construcción para el crecimiento económico del estado.

Entrega En Concreto el Premio Líderes de la Industria

(2023-11-29, Redacción, **CMIC** MX (sitio),)

El Grupo En Concreto ha reconocido a líderes del sector vivienda e inmobiliario en su aniversario. Mariel Zúñiga, directora de En Concreto, fue reconocida por su liderazgo y su trabajo para destacar la importancia de las mujeres en la construcción e inmobiliaria. Francisco Solares, presidente de **CMIC** Nacional, también fue galardonado. Los premiados elogiaron el entusiasmo y la conexión de Zúñiga, así como sus alianzas estratégicas para el sector. La presidenta de la AMPI, Laura Zazueta, agradeció el trabajo conjunto que permitió a la asociación obtener esta distinción. Wendy Nieva, de SHF, destacó la importancia de los foros de En Concreto.

Tickets for the Mayan Train / Aid for Guerrero

(2023-11-29, Redacción, México Business News MX (sitio),)

President Andrés Manuel López Obrador announced that tickets for the Mayan Train will be available for purchase from Dec. 1, with travel commencing from Dec. 15. The President also mentioned that economic aid of MX\$8,000 will be given to 250,000 families in Guerrero, which was severely hit by Hurricane Otis. Despite the President's optimism about rebuilding Acapulco within two years, Francisco Solares, President of the Mexican Chamber of the Construction Industry, believes it will take at least five years. The government plans to invest MX\$61.31 billion in the reconstruction of Guerrero. Furthermore, López Obrador assured that Biológicos y Reactivos de México (BIRMEX) will guarantee the supply of medicines in Mexico, despite recent criticisms and controversies.

Quintana Roo, Tercer Estado con Mayor Inversión en Obra Pública Federal Este Año

(2023-11-29, Olivia Vázquez Herrera, Cambio 22 YUC (sitio),)

Quintana Roo ha logrado ser la tercera entidad con mayor inversión en obra pública federal en México este año, con una inversión de 47 mil millones de pesos. Las obras más destacadas son el Tren Maya, el Puente de la Laguna Nichupté y el Aeropuerto Internacional de Cancún. Sin embargo, Francisco Solares Aleman, presidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**), y Ulises Morales, líder en Quintana Roo, señalaron que la participación de la industria de la construcción local ha sido mínima, ya que el 80% de las empresas que están participando son foráneas. Para el próximo año, se espera un recorte de 200 mil millones de pesos en el presupuesto, aunque aún no se sabe dónde se realizarán estos

recortes. A nivel estatal, se anticipa un presupuesto de tres mil 500 millones de pesos en obra pública.

CONSTRUCCIÓN

Entornos Inmobiliarios // Caribe mexicano

(2023-11-30, Claudia Olgún, El Financiero, . 19)

El estado de Quintana Roo, México, ha experimentado un crecimiento histórico en inversiones inmobiliarias, con más de 19 mil millones de dólares invertidos en infraestructura hotelera y viviendas vacacionales. Esta expansión, impulsada por el flujo de más de 31.3 millones de turistas y proyectos de infraestructura, ha llevado a la absorción de mil 100 unidades mensuales de departamentos orientados al mercado de corta estancia. Sin embargo, este crecimiento plantea desafíos en términos de desarrollo sustentable y sostenible, incluyendo la necesidad de suministro adecuado de energía eléctrica, agua potable, drenaje, fibra óptica, transporte y movilidad. Además, el consumo turístico receptivo ha caído un 15.2% en comparación con el mismo período de 2022, lo que ha afectado la ocupación hotelera. A pesar de estos desafíos, la región sigue siendo un mercado de gran potencial para el desarrollo inmobiliario.

Urge OCDE a impulsar energías renovables

(2023-11-30, Leticia Hernández, El Financiero, . 8)

México debe aprovechar la relocalización de empresas y el nearshoring para impulsar las energías renovables y fortalecer su infraestructura, según Alberto González Pandiella, jefe de la Oficina de México y Costa Rica de la OCDE. Las empresas manufactureras están buscando descarbonizar su proceso de producción, lo que requiere una matriz energética y eléctrica verde. Además, se recomienda continuar impulsando la inversión en infraestructura y mejorar el acceso y calidad de la educación temprana y la red de cuidado para aumentar la participación femenina en el mercado laboral. Estas reformas son esenciales para aprovechar el nearshoring y fortalecer la productividad.

MENRO: Transformando las oficinas corporativas del país

(2023-11-30, Redacción, El Financiero, . 5)

La empresa constructora MENRO Construcción ha entregado más de 50 espacios corporativos utilizando tecnología y procesos disruptivos en la industria de la construcción. La empresa, que se especializa en Interiores Corporativos y Headquarters, ha logrado posicionarse en el país gracias a sus servicios innovadores. Utilizan herramientas como Modelado de Información para la Construcción (BIM) y la plataforma PROCORE para la gestión de obras. MENRO Construcción ha logrado una mejora de más del 34.5% en tiempo y costo. La empresa busca obtener la certificación ISO 9001:2015 para mantener una óptima gestión de recursos. Diferentes empresas nacionales han confiado en MENRO para proyectos Llave en Mano, permitiendo alinear una metodología Target Value Design.

Banxico, optimista sobre la economía y la inflación para este año y el 2024

(2023-11-30, Yolanda Morales, Édgar Juárez, El Economista, . 1,4,5)

El Banco de México ha ajustado al alza sus pronósticos de crecimiento para el Producto Interno Bruto (PIB) de este año y el próximo, citando la resiliencia de la demanda interna y el impacto del nearshoring. Se espera que la economía crezca un 3.3% en 2023, en comparación con el 3% proyectado anteriormente. Para 2024, se pronostica un crecimiento del 3%. Sin embargo, se espera una moderación de la actividad económica en 2025, con un crecimiento del 1.5%. El

informe también señala que la inflación ha disminuido este año, pero se espera que alcance el objetivo del banco central hasta la segunda mitad de 2024.

OCDE reconoce buena conducción de AMLO

(2023-11-30, Redacción, El Heraldo de México (sitio),)

La economía de México está en constante crecimiento, con un pronóstico de crecimiento del 3.4% para este año, según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Este crecimiento se debe en parte a proyectos de infraestructura pública como el Tren Maya, el Aeropuerto de Tulum y el Tren Interoceánico del Istmo, así como al nearshoring, que ha aumentado la inversión en maquinaria y equipos. México se proyecta como la cuarta nación con mayor crecimiento económico en 2024. La inversión extranjera en el país ha aumentado, llegando a 29,041 millones de dólares en el primer semestre de 2023. La economía en crecimiento se ha traducido en la creación de más de 2.4 millones de empleos registrados en el IMSS desde enero de 2021 hasta octubre de 2023. Este crecimiento económico contradice las predicciones catastróficas de la derecha neoliberal y fortalece la confianza en el gobierno de la Cuarta Transformación.

SEDUVOP aplicaría sanciones por retrasos en obras

(2023-11-30, Redacción, Huasteca Hoy SLP (sitio),)

El Secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, advirtió que las empresas responsables de la construcción del puente vehicular de la calle 71 con intersección en Anillo Periférico Oriente podrían ser sancionadas si no cumplen con los plazos de entrega. La obra, a cargo de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Obras Públicas (Seduvop), comenzó el 25 de octubre de 2022 y se espera una inversión de más de 367 millones de pesos. Torres Sánchez defendió la gestión estatal y criticó a los opositores, afirmando que nunca están satisfechos con los avances.

La lección tras el huracán Otis en México: 'Los desastres se construyen socialmente'

(2023-11-30, Redacción, Chiapas Paralelo CHIS (Sitio),)

El huracán Otis dejó más de 45 muertos, devastación masiva y más de 200,000 viviendas afectadas en Guerrero, México. Un mes después, Acapulco, la ciudad más afectada, sigue sufriendo carencias graves. La recuperación es más difícil para las personas que viven en viviendas precarias y no tienen acceso a servicios básicos como agua potable, alcantarillado, calles asfaltadas o transporte. Además, la corrupción ha llevado a la construcción de viviendas en zonas de alto riesgo, lo que agrava la situación. La reconstrucción debe incluir la reubicación de la población en zonas seguras y la mejora de la infraestructura urbana.

Medidas suaves para reducir las emisiones de CO2 en la industria de la construcción

(2023-11-30, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio),)

La industria de la construcción se enfrenta al desafío de reducir las emisiones de CO2 y mejorar la calidad del aire. Aprender de las experiencias de otros países es crucial para abordar estos desafíos. El Reino Unido ha establecido el Centro para la Construcción de Bajas Emisiones, que realiza investigaciones científicas, colabora con fabricantes en tecnologías de bajas emisiones y ofrece orientación para reducir los impactos negativos en la calidad del aire y la salud pública. La capacitación de operadores también es esencial para reducir las emisiones de CO2. La investigación sobre combustibles alternativos ha demostrado un beneficio limitado en la calidad

del aire, pero existe un potencial de reducción de carbono a través de un abastecimiento sostenible de estos combustibles. La implementación de tecnologías limpias, como la tecnología de pila de combustible de hidrógeno, puede contribuir a un entorno de trabajo más seguro y saludable. La industria de la construcción debe adoptar prácticas más sostenibles para reducir las emisiones de CO2 y mejorar la calidad del aire.

Se destinarán más de 23 mdp para el Programa de Mejoramiento de Vivienda en beneficio de la población afectada por Otis

(2023-11-30, Redacción, Al Tanto GRO (sitio),)

El gobierno de Evelyn Salgado destinará más de 23 millones de pesos para el Programa de Mejoramiento de Vivienda, que beneficiará a familias de Acapulco afectadas por el huracán Otis. La secretaria de Bienestar de Guerrero, María del Carmen Cabrera Lagunas, explicó que este recurso se utilizará para la reconstrucción de casas, techos, baños y pisos. Además, se implementará el programa Transformando Nuestro Entorno para realizar acciones de pintura y rehabilitaciones menores. Desde el 26 de octubre, se han entregado más de 41 mil raciones de comida caliente y se han realizado 10 mil consultas médicas en colaboración con la Secretaría de la Defensa Nacional.

CÁMARAS EMPRESARIALES

Realizan evento anticorrupción

(2023-11-30, Redacción, El Heraldo de México, . 21)

La Secretaría de la Función Pública (SFP) llevó a cabo el II Encuentro de participación ciudadana y empresarial contra la corrupción, con la participación de representantes de la Secretaría de Gobernación, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), el Programa de las Naciones para el Desarrollo (PNUD) y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Durante el evento, se discutieron temas como la participación ciudadana, la perspectiva de género en las empresas y la implementación de una política de integridad empresarial. Se enfatizó la necesidad de combatir y prevenir la corrupción de manera compartida entre el sector público, social y empresarial.

Rechazan sector comercio, servicios y turismo impuesto de 2% a plataformas digitales

(2023-11-30, Genoveva Ortiz, La Prensa, . 1,7)

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR México) ha expresado su preocupación por un posible fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que permitiría el cobro del 2% sobre comisiones de plataformas digitales de entrega y reparto en la Ciudad de México. Esta medida, considerada como una doble tributación, podría perjudicar a los pequeños negocios y aumentar la brecha digital. La economía colaborativa, impulsada por las plataformas digitales, es fundamental para la recuperación económica post-pandemia. La Confederación ha solicitado un análisis integral que considere todas las implicaciones y elimine cualquier arbitrariedad y discriminación en la regulación. Otros organismos empresariales, como COPARMEX, CANIRAC, CONCAMIN, DiDi, Rappi y Uber Eats, también han expresado su preocupación por el posible fallo, argumentando que el impuesto propuesto dañaría a los usuarios y consumidores y podría generar una doble tributación y una cancha dispereja en el mercado.

Transformación Digital: donde bancos, pizzas y hackers se conectan; @hugonzalez0 en El Universal

(2023-11-30, Hugo González, TecnoEmpresa(Sitio),)

La transformación digital está afectando a diversas industrias, incluyendo la banca, el retail y la gastronomía. Por ejemplo, Banorte ha lanzado el servicio Dimo en su aplicación móvil, mientras que Flink ha sido adquirida por Webull Corporation, incluyendo la casa de bolsa Vifaru Casa de Bolsa. Además, COPARMEX, CANIRAC, CONCAMIN, DiDi, Rappi y Uber Eats han expresado su preocupación por un posible fallo que mantendría un impuesto del 2% a las plataformas digitales de entrega en la CDMX. En cuanto a la ciberseguridad, el 59% de los ejecutivos mexicanos encuestados por PwC planea mitigar los riesgos tecnológicos y digitales en los próximos 12 meses. Por otro lado, B Drive IT y EngineCore han organizado un evento para resaltar la importancia de la seguridad cibernética. En el ámbito empresarial, Kyndryl celebra dos años como empresa independiente de IBM, mientras que CloudEs ha recibido varios contratos del gobierno federal, lo que ha generado controversia.

Pide CCEL a alcaldesa "cambios que sean necesarios" en seguridad

(2023-11-30, Christian Rendón, Platino News GTO (sitio),)

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de León (CCEL), Roberto Novoa Toscano, ha pedido a la alcaldesa Alejandra Gutiérrez que realice los cambios necesarios en su gabinete para recuperar la paz, tras los recientes crímenes en la ciudad. Novoa expresó su preocupación por la seguridad y pidió que se esclarezcan los asesinatos, incluyendo los de Adolfo Enríquez Vanderkam y Juan Martín Pedroza. El empresario instó al gobierno municipal y estatal a tomar medidas y hacer los cambios necesarios para recuperar la seguridad, incluso antes del periodo de elecciones de 2024.

Superfarmacia no resolverá desabasto de medicamentos: Coparmex

(2023-11-30, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio),)

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido que el Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la Salud (Cefedis), conocido como "superfarmacia", no resolverá el problema de desabasto de medicamentos en el sector público de México. Según Rodrigo Oria, presidente de la Comisión Nacional de Salud de Coparmex, el problema no está en la compra y almacenamiento de medicinas, sino en la logística de distribución. A pesar de la eficiencia que puede aportar la centralización de servicios de almacenaje y reparto a un centro de distribución, no se resolverá el problema de fondo. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador y la industria farmacéutica necesitan trabajar juntos para abordar el problema de desabasto de medicamentos.

TREN MAYA

Sale ganona

(2023-11-30, Reforma, Reforma, . 1,6)

La empresa Mota Engil, propiedad parcial del Gobierno de China, ha sido adjudicada concesiones para tres de los cinco Polos de Desarrollo para el Bienestar del Corredor del Istmo de Tehuantepec, lo que la convierte en la empresa más favorecida del sexenio. Estas concesiones incluyen proyectos de infraestructura como la rehabilitación de vías férreas y puentes, así como la construcción de tramos del Tren Maya. El Corredor del Istmo es un proyecto emblemático del

Presidente Andrés Manuel López Obrador que busca conectar el Golfo de México con el Océano Pacífico mediante un enlace ferroviario.

La obra multimillonaria de AMLO y su constructor favorito

(2023-11-30, Mario Maldonado, El Universal (sitio),)

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha priorizado el Aeropuerto Felipe Ángeles, la Refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, dejando el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) al final de su sexenio. Este megaproyecto, que podría haber atraído inversión extranjera y competir con el Canal de Panamá, ha sido dejado en manos del empresario José Miguel Bejos de Mota-Engil. El CIIT, que busca resolver problemas sociales y políticos, ha sido asumido por la Secretaría de Marina y requerirá una inversión privada de aproximadamente 200 mil millones de pesos. La instalación de una franja de desarrollo y contención en el sur del país también podría ayudar a retener a los migrantes que parten de Centroamérica en busca de mejores condiciones de vida. Estados Unidos, Europa y Asia están interesados en el proyecto, que podría transportar el 10% de los contenedores que cruzan el Canal de Panamá.

Presentan en España ventajas del Tren Maya

(2023-11-30, Jose Antonio Lopez, Milenio Diario, . 1,16)

El embajador de México en España, Quirino Ordaz, presentó el Tren Maya a turoperadores y aerolíneas españolas, calificándolo como el "proyecto insignia" del presidente Andrés Manuel López Obrador. El tren, que será inaugurado el 15 de diciembre, es parte integral del desarrollo del sureste mexicano y representa una oportunidad para los operadores turísticos españoles. El embajador destacó la presencia de empresas turísticas españolas en la Riviera Maya y señaló que el Tren Maya permitirá potenciar estas inversiones y atraer a más turistas españoles y europeos.

El Tren Maya funcionará por completo en febrero, confirma AMLO

(2023-11-30, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 12)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Tren Maya estará completamente operativo a finales de febrero de 2024. La apertura del proyecto se realizará en tres etapas, comenzando el 15 de diciembre en el tramo de Campeche a Cancún, seguido del tramo de Cancún a Palenque el 31 de diciembre y finalmente el tramo de Cancún a Escárcega a finales de febrero. La construcción de los tramos 5 a 7, que incluyen Cancún, Tulum, Chetumal, Calakmul y Escárcega, fue especialmente desafiante debido a los amparos presentados por grupos ambientalistas y la necesidad de proteger los ríos subterráneos y los cenotes. A pesar de los retrasos, López Obrador afirmó que la construcción del Tren Maya es un ejemplo de cómo es posible llevar a cabo proyectos de desarrollo sin destruir el medio ambiente.

Celebran operadores españoles de turismo la obra del Tren Maya

(2023-11-30, Armando G. Tejeda, La Jornada, . 20)

Un grupo de operadores turísticos españoles celebraron la llegada del nuevo Tren Maya al sureste mexicano, considerándolo un hito para el desarrollo de la región. El embajador de México en España, Quirino Ordaz Coppel, presentó el proyecto del Tren Maya, que se espera que estimule la demanda en el mercado mexicano y genere un valor agregado al destino. La construcción del Tren Maya requerirá una inversión de 9 mil millones de dólares y conectará cinco estados de México. Las empresas turísticas españolas tienen una fuerte presencia en la Riviera

Maya, con más de 60 mil habitaciones de hotel con capital español en la región. Los operadores turísticos españoles consideran que el Tren Maya enriquece la oferta turística de México y brinda nuevas experiencias a los visitantes.

Los pendientes de AMLO

(2023-11-30, Redacción, El Financiero, . 30,31,1)

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha cumplido la mayoría de sus 100 promesas hechas al inicio de su mandato, incluyendo la construcción de la refinería de Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Tren Maya. Sin embargo, aún quedan proyectos por terminar, como el Corredor Interoceánico-Istmo de Tehuantepec. A pesar de la pérdida de la mayoría de dos terceras partes en la Cámara de Diputados por parte de Morena y sus aliados, AMLO ha sugerido un "Plan C" para lograr una mayoría en 2024 y realizar movimientos políticos, como una reforma para que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sean elegidos por voto popular.

La inconstitucionalidad de los subsidios al Tren Maya

(2023-11-30, Redacción, El Heraldo de México (sitio),)

El gobierno de México ha publicado un decreto que destina el dinero cobrado a los turistas internacionales a un fideicomiso que constituye la empresa de participación estatal mayoritaria, Tren Maya, S.A. de C.V., para financiar sus inversiones y operaciones. Sin embargo, este subsidio del Tren Maya con recursos públicos puede ser inconstitucional, ya que los subsidios solo se justifican si son necesarios para las tareas legítimas del Estado, son temporales y no afectan sustancialmente las finanzas de la Nación. Además, la obra del Tren Maya puede generar un incremento en los ingresos públicos, lo que no requeriría subsidios. Por lo tanto, la reforma legislativa que asigna los derechos cobrados a los turistas internacionales puede ser inconstitucional.

Guanajuato Trending NewsBoleto del Tren Maya ¿Cuánto cuestan?

(2023-11-30, Redacción, GTN GTO (sitio),)

El Tren Maya, uno de los proyectos más ambiciosos del presidente Andrés Manuel López Obrador, ha pasado las pruebas operativas y se ha programado un primer recorrido de prueba de Campeche a Cancún. Los boletos para el Tren Maya costarán entre 2.32 y 4.35 pesos por kilómetro, dependiendo del tipo de pasajero. El recorrido completo de 1,554 kilómetros y 34 estaciones costará entre 3,605 y 6,759 pesos. Los boletos estarán disponibles a partir del 1 de diciembre en las estaciones del Tren Maya.

TREN MAYA, OPORTUNIDAD PARA DETONAR TURISMO EN YUCATÁN: CANACO

(2023-11-30, Redacción, Concanaco CDMX (sitio),)

La Iniciativa Privada de Yucatán respalda el proyecto del Tren Maya, que es uno de los proyectos turísticos más grandes del actual sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Este respaldo se debe a la oportunidad económica que representa para la región, especialmente para las ciudades de Mérida y Cancún. El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, ha sido el encargado de entregar los proyectos necesarios para el estado, negociando con el presidente para que estos proyectos sean aprobados. La construcción del Tren Maya ha sido considerada como una de las obras más importantes en el sexenio actual.

GOBIERNO DE MÉXICO PREPARA INAUGURACIÓN DE PRIMERA ETAPA DEL TREN MAYA

(2023-11-30, Redacción, Salmantino GTO (sitio),)

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la primera etapa del Tren Maya, que conectará Campeche y Cancún, comenzará a operar el 15 de diciembre. La venta de boletos comenzará el 1 de diciembre y se espera una alta demanda. Las dos etapas adicionales del proyecto se abrirán el 31 de diciembre y hacia finales de febrero de 2024. El presidente destacó que el tramo 5, en Quintana Roo, fue un desafío debido a la protección de cavernas y ríos subterráneos. Además, el presidente inaugurará el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto en Tulum el 1 de diciembre. Aerolíneas nacionales y extranjeras ya han solicitado permisos para aterrizar y despegar en la nueva terminal.

Tren Maya realiza pruebas a máxima velocidad y sorprende a la población

(2023-11-30, Mons. José H. Gómez, Mega News QROO (sitio),)

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura ferroviaria en México, ha sido objeto de críticas por su lentitud durante las pruebas iniciales. Sin embargo, un video viral compartido por el productor de cine Epigmenio Ibarra muestra al tren corriendo a su máxima velocidad de 160 km/h. Aunque el gobierno federal había prometido una velocidad de 160 km/h para el transporte de pasajeros y 120 km/h para el transporte de carga, el video ha sorprendido a muchos. El Tren Maya, que se inaugurará el 15 de diciembre, conectará Cancún y Campeche. Los boletos se pondrán a la venta a partir del 1 de diciembre.

Cortes de agua en Quintana Roo el 30 de noviembre por trabajos del Tren Maya

(2023-11-30, Mons. José H. Gómez, Mega News QROO (sitio),)

La Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA) informó que habrá cortes de agua en Quintana Roo el 30 de noviembre debido a los trabajos del Tren Maya en el Tramo 7. La CAPA realizará la interconexión de la tubería del acueducto de Chetumal, lo que resultará en cortes de agua y baja presión en el suministro en algunas zonas. Las áreas más afectadas serán Chetumal, Juan Sarabia, Huay-Pix y Santa Elena. Se recomienda a los residentes almacenar agua en cisternas y tinacos, así como hacer un uso racional del agua en las próximas 24 horas. Las colonias y fraccionamientos de Chetumal que experimentarán baja presión o falta de agua incluyen La Herradura, Cascadas, Fovissste quinta etapa, ISSSTE, Campestre, Centro, Barrio Bravo, Primera Legislatura, Bahía, Forjadores, Guadalupe Victoria, Fovissste tercera y cuarta etapa, Jardines, Polígono dos, Nuevo Progreso, Miraflores, 8 de Octubre, Framboyanes, 20 de Noviembre, Payo Obispo uno y dos, Andrés Quintana Roo, Solidaridad, Proterritorio uno y dos, Residencial del Sol, Proterritorio, Comité Proterritorio, Residencial Chetumal, Hacienda, Lázaro Cárdenas, Bicentenario, Nueva Generación, Caribe, Ampliación Nueva Generación, Del Bosque, 5 de Abril, Zona de Granjas, Veracruz y Adolfo López Mateos.

Preparan inauguración de la primera etapa del Tren Maya

(2023-11-30, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio),)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración de la primera etapa del Tren Maya para el 15 de diciembre, con el tramo de Campeche a Cancún. El servicio continuará con dos etapas adicionales, con la apertura total programada para finales de febrero de 2024. López Obrador destacó que el tramo 5, en Quintana Roo, fue un desafío debido a la protección de cavernas, cenotes y ríos subterráneos. Además, se informó que aerolíneas

nacionales y extranjeras han solicitado permisos para operar en el Aeropuerto Internacional de Tulum, que será inaugurado el 1 de diciembre.

Abren plazas para trabajar en diferentes áreas del Tren Maya

(2023-11-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio),)

La Secretaría de Educación de Quintana Roo ha abierto una convocatoria para profesionales egresados del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) del estado, a fin de que se unan al proyecto del Tren Maya. Los egresados de áreas como Administración y Contaduría, Electricidad y Electrónica, Turismo, Enfermería y más, podrán enviar su curriculum vitae y otros documentos hasta el 1 de diciembre de 2023. Por otra parte, Pedro Oscar Joaquín Delbouis, regidor y ex presidente municipal de Cozumel, ha pedido que se valore el impuesto a los cruceristas, argumentando que ya pagan impuestos a la federación y a la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo. En respuesta, Sergio González Rubiera, presidente de la Asociación Mexicana de Agencias de Turismo Receptivo (AMATUR), se opone a la propuesta de crear un nuevo impuesto turístico de cinco dólares para los cruceristas, argumentando que esto afectaría la competitividad del Caribe Mexicano.

Tren Maya: histórico inicio de venta de boletos este viernes

(2023-11-30, Redacción, Notiissa CHIH (sitio),)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), inaugurará el Tren Maya el 15 de diciembre. Se pondrán a la venta los boletos para este histórico evento a partir del 1 de diciembre. El Tren Maya recorrerá 41 municipios de Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, pero la apertura será en el tramo Campeche-Cancún. La venta de boletos comenzará con seis trenes, cuatro de los cuales ya están disponibles. Los boletos costarán 60 pesos para visitantes nacionales, 80 pesos para internacionales y 30 pesos para alumnos y profesores. Los jubilados con credencial vigente estarán exentos del pago. AMLO señaló que la obra ferroviaria comenzará a funcionar plenamente en un año, al igual que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

El Tren Maya abrirá por tramos, se retrasa la inauguración en la fecha prometida por AMLO

(2023-11-30, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio),)

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha retrasado la inauguración completa del Tren Maya debido a amparos y otros problemas. Aunque se esperaba que la inauguración completa tuviera lugar el 1 de diciembre, ahora se espera que solo se inaugure el tramo de Campeche a Cancún el 15 de diciembre. El tramo de Palenque, Chiapas a Tenosique, Tabasco, ha experimentado retrasos en la construcción del Puente Boca de Cerro sobre el Río Usumacinta. El tramo de Cancún a Tulum, que tiene un avance del 50.4%, se espera que se inaugure en enero de 2024. El tramo de Cancún a Playa del Carmen ha sido objeto de amparos presentados por organizaciones ambientalistas, y solo tiene un avance físico del 19.6%. A pesar de los esfuerzos para acelerar la construcción, no hay certeza de que se termine en el plazo previsto.

El Tren maya es una realidad.

(2023-11-30, Redacción, El Cambio de México (Sitio),)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la protección de la flora y fauna en la construcción del tramo 5 del Tren Maya en Quintana Roo. El proyecto incluyó la construcción de viaductos para permitir el paso de la fauna y evitar la destrucción del territorio. Por otro lado,

el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, en Tulum, ha recibido solicitudes de aerolíneas nacionales y extranjeras para aterrizar y despegar en la nueva terminal, antes de su inauguración el 1 de diciembre. El presidente considera que el aeropuerto será muy utilizado y muchas líneas ya han solicitado espacios en él.

AIFA

Suben de precio Viajes desde AIFA

(2023-11-30, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)

Las aerolíneas que operan en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) están aumentando sus tarifas después de atraer a los pasajeros con precios bajos. Sin embargo, los precios en el AIFA son ahora similares a los del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), y en algunas rutas son más caros y con horarios limitados. Por ejemplo, un vuelo de Volaris a Guadalajara desde el AIFA cuesta 4,950 pesos, mientras que desde el AICM cuesta 3,094 pesos. Para viajar a Monterrey, los precios son de 4,248 pesos desde el AIFA y 2,451 pesos desde el AICM. Para vuelos a Cancún, los precios son de 5,256 pesos desde el AIFA y 6,479 pesos desde el AICM. Los especialistas del sector aéreo indican que las aerolíneas ajustarán aún más sus precios para cubrir costos y lograr rentabilidad.

Critican militarización de 12 aeropuertos

(2023-11-30, Reforma, Reforma, . 6)

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico Aeronáuticas (INTA) ha criticado la decisión del Gobierno federal de asignar a los militares el control de 12 aeropuertos, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). El INTA señala que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha fracasado en su gestión del AIFA, a pesar de ser el principal aeropuerto en movimiento de carga aérea según un decreto. También cuestiona la decisión de mantener a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), que ya no tiene aeropuertos para operar, lo que genera un sobrecosto al erario. Además, critica el fracaso de la nueva Mexicana de Aviación, que ha tenido que cancelar las reservas de viaje hechas por usuarios.

Semar ya es el segundo operador del sector aéreo

(2023-11-30, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,16)

La Secretaría de Marina (Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se han convertido en el principal grupo aeroportuario receptor de pasajeros en México, concentrando hasta el 31% del tráfico. La Marina controla ocho aeropuertos, incluyendo el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que representa más de una cuarta parte del flujo de pasajeros en el país. Por otro lado, la Sedena opera el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que solo representa el 3.5% del flujo de pasajeros aéreos. La Marina se ha convertido en el segundo operador de la industria aérea nacional después del Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), que movilizó casi el 30.6% de los pasajeros aéreos.

Sale caro

(2023-11-30, Rubén Pérez, La Prensa, . 1,3)

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación revela que se destinarán alrededor de 4 mil 191 millones de pesos para terminar el Tren Interurbano México-Toluca, conocido como El Insurgente, y otros mil 60 millones para concluir el Trolebús Chalco-Santa Martha. Estas obras están comprometidas para ser terminadas el próximo año, según lo anunciado por el Presidente

Andrés Manuel López Obrador. Además, se invertirán dos mil millones de pesos en la ampliación del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. En total, el plan de gasto propuesto por la Secretaría de Hacienda asciende a 7 mil 251 millones de pesos para estas tres obras de conectividad en el Valle de México. Sin embargo, el proyecto del Suburbano al AIFA podría quedar terminado en el próximo sexenio, no siendo inaugurado por el Presidente López Obrador.

Yo Campesino / El monarca

(2023-11-30, Redacción, Perspectivas CDMX (sitio),)

El autor critica al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, comparándolo con un monarca absoluto del medioevo. Señala que López Obrador exige obediencia ciega de sus subordinados y castiga a aquellos que no se someten a su voluntad. El autor también critica las promesas incumplidas del presidente, incluyendo la baja del precio de la gasolina, la construcción de una refinería que no refina y un aeropuerto que no se ha construido. Además, critica la falta de viabilidad financiera del Tren Maya, un proyecto costoso que no será terminado. El autor concluye advirtiendo sobre los intentos de López Obrador de controlar el poder judicial, lo que podría llevar a una dictadura en México.

Marina y Sedena dominan 31% de los aeropuertos

(2023-11-30, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de Toluca (sitio),)

La Secretaría de Marina (Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se han convertido en el principal grupo aeroportuario en la recepción de pasajeros en México, controlando hasta el 31% del tráfico. La Marina controla ocho aeropuertos en el país, incluido el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, que representa más de una cuarta parte del flujo de pasajeros a nivel nacional. Por su parte, la Sedena opera el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que representa el 3.5% del flujo de pasajeros aéreos en el país. En segundo lugar está el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), que movilizó casi el 30.6% de los pasajeros aéreos, seguido por el Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur) y el Grupo Aeroportuario Centro Norte (OMA). La Sedena también operará el nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum, que será inaugurado este viernes.

El monarca

(2023-11-30, Redacción, Portal Hidalgo HGO (Sitio),)

El autor critica al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, alegando que ha establecido un régimen monárquico en el país. El autor afirma que López Obrador exige obediencia ciega de sus seguidores y que aquellos que no aceptan son expulsados o temen represalias. El autor señala que el presidente ha incumplido muchas de sus promesas, incluyendo la reducción del precio de la gasolina y la construcción de una refinería. En cambio, López Obrador ha gastado miles de millones de pesos en un aeropuerto que no ha generado ingresos y ha cancelado un proyecto de aeropuerto internacional rentable. El autor también critica el manejo de López Obrador de la pandemia de COVID-19 y su intención de colonizar el poder judicial. El autor concluye que López Obrador está gobernando como un monarca y que su legado será el debilitamiento de las instituciones democráticas de México.

La Secretaría de la Defensa Nacional toma control del aeropuerto de Chetumal

(2023-11-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha formalizado la entrega de los aeropuertos de Chetumal, Tamuín e Ixtepec a la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena) a través del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM). Estos aeropuertos se suman a los otros 9 que ya están bajo el control de la Sedena, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El GAFSACOMM ha solicitado 15 mil 172 millones de pesos del Presupuesto de Egresos para 2024 para operar estos aeropuertos.

Tres aeropuertos son administrados por un organismo de la Secretaría de Defensa Nacional

(2023-11-30, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha asignado la administración de tres aeropuertos a un organismo perteneciente a la Secretaría de Defensa Nacional, conocido como Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica. Los aeropuertos incluidos en esta asignación son el Aeropuerto Internacional de Uruapan, el Aeropuerto Internacional de Palenque y el Aeropuerto Internacional Hermanos Serdán. Esta decisión ha generado controversia debido al papel de la Secretaría de Defensa en temas de infraestructura, especialmente su participación en el control del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Además, la SICT ha otorgado la concesión del Aeropuerto Internacional de Puerto Escondido al Grupo Aeroportuario Turístico Mexicano.

Suben de precio viajes desde AIFA

(2023-11-30, Redacción, El Vigía BC (sitio),)

Las tarifas bajas ofrecidas por las aerolíneas para atraer pasajeros al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) están llegando a su fin. Los precios actuales son similares a los del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), y en algunas rutas resulta más caro y con horarios limitados. Por ejemplo, viajar en Volaris a Guadalajara desde el Felipe Ángeles en horario matutino costaría 4 mil 950 pesos, mientras que por el AICM serían 3 mil 94 pesos. En Viva Aerobus cuesta 2 mil 245 por el aeropuerto mexiquense y 2 mil 840 por el capitalino. Salir a Monterrey por el AIFA en Volaris costaba 4 mil 248 pesos, mientras que en AICM serían 2 mil 451 pesos. Por Aeroméxico, los precios son similares. Las aerolíneas están ajustando sus tarifas en función de la demanda y la competencia.

Sube AIFA el precio de vuelos

(2023-11-30, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio),)

Las tarifas bajas ofrecidas por las aerolíneas para atraer pasajeros al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) están llegando a su fin. Los precios actuales son cercanos a los del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) e incluso más caros en algunas rutas con horarios limitados. Por ejemplo, un vuelo de Volaris de ida y vuelta a Monterrey desde el AIFA cuesta 4,248 pesos en tarifa básica, mientras que desde el AICM cuesta 2,451 pesos, una diferencia del 40%. Por Aeroméxico, el costo es de 3,695 pesos desde el AIFA y 3,627 pesos desde el AICM. Carlos Torres, especialista del sector aéreo, señaló que las aerolíneas buscan ahora ser rentables en el AIFA, después de la etapa de precios bajos.

Gobernador David Monreal y Presidenta del SEDIF dan banderazo de salida a 22 toneladas de ayuda humanitaria para Guerrero

(2023-11-30, Redacción, Aipz ZAC (Sitio),)

El Gobernador David Monreal Ávila y su esposa, Sara Hernández de Monreal, han enviado cinco tráileres con 22 toneladas de ayuda humanitaria a Guerrero, como parte de su apoyo y solidaridad con los afectados por el huracán Otis. Los insumos incluyen medicamentos, alimentos no perecederos y otros apoyos. Esta es la segunda entrega que se envía a Guerrero, además de las pipas y maquinaria de reconstrucción enviadas anteriormente. La ayuda fue recopilada durante 28 días en centros de acopio en Zacatecas. El cargamento será entregado en el aeropuerto Felipe Ángeles para su posterior traslado por el Gobierno de México.

REFINERÍA DOS BOCAS

México Sin Maquillaje // El hundimiento

(2023-11-30, Gabriel Reyes Orona, Excélsior, . 16)

El artículo señala que Petróleos Mexicanos (Pemex) está en una situación crítica e irreversible, con una carga administrativa pesada y una estructura maltrecha. La refinería de Dos Bocas, en Tabasco, es un proyecto inviable que solo dilatará la debacle de la empresa. La gasolina que se importa de Deer Park, Estados Unidos, depende de la buena voluntad fiscal del gobierno estadounidense. La designación del director general de Pemex será uno de los primeros desafíos para el próximo presidente, quien no permitirá una profunda indagatoria sobre el despilfarro en la empresa. El artículo concluye que el aparato público solo se mantiene gracias a los mercados extranjeros, que aprovechan las transferencias y subsidios aprobados por el Congreso.

¡Aguas, que no te engañen! Pemex no está en venta

(2023-11-30, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 16)

La empresa estatal mexicana Petróleos Mexicanos (Pemex) no está en venta, a pesar de un esquema fraudulento que circula en redes sociales prometiendo ganancias rápidas y fáciles a posibles inversionistas. Los defraudadores utilizan anuncios falsos y videos manipulados para engañar a las personas, alegando que el presidente de México recomienda invertir en Oil Profit. Expertos en finanzas han emitido una alerta sobre los riesgos de caer en este engaño. Es importante investigar cualquier fondo de inversión antes de comprometer el capital y proteger la información personal al no compartir datos sensibles.

Continuidad de la 4T

(2023-11-30, Índigo Staff, Reporte Indigo Cinco Días, . 6)

Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata a la Presidencia de la República por la coalición Sigamos Haciendo Historia, expresó su compromiso de continuar con la Cuarta Transformación, construyendo un México para todos y todas. Destacó los logros del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, como la refinería de Dos Bocas y la creación de un sistema de salud universal. En un evento en Querétaro, Sheinbaum hizo un llamado a consolidar el sistema de salud como un derecho para todos y todas. Gerardo Fernández Noroña, coordinador de enlace con organizaciones sociales y civiles, destacó la importancia de alejar del poder a los malos gobiernos. Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena, celebró que Querétaro se convertirá en un bastión para el partido en las próximas elecciones.

Sener engulle más gasto con Dos Bocas.

(2023-11-30, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)

La Secretaría de Energía (Sener) ha experimentado un aumento del 414% en el gasto en refinerías y tecnología petrolera este año, principalmente debido a las erogaciones en la Refinería de Dos Bocas en Tabasco. El informe de variación de gasto indica que este aumento se debe a mayores erogaciones para la inversión en la refinería Olmeca-Dos Bocas, la rehabilitación de otras refinerías y el mantenimiento de plantas fertilizantes. A pesar de que la inversión en Dos Bocas ha superado los 17,300 millones de dólares, aún se esperan gastos adicionales. La refinería, que se inauguró en julio de 2022 pero aún no está en pleno funcionamiento, tiene como objetivo refinar 340,000 barriles diarios de combustibles. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha declarado que espera que la refinería comience a producir gasolinas a principios de 2024.

Avanzamos hacia la autosuficiencia de combustibles: Director de Pemex

(2023-11-29, Redacción, Energy And Commerce (Sitio),)

Octavio Romero Oropeza, director general de Pemex, afirmó que México está cerca de lograr la autosuficiencia energética, aunque no se logrará en 2024. Se están rehabilitando las seis refinerías del Sistema Nacional de Refinación, incluyendo la construcción de dos coquizadoras. Sin embargo, la coquizadora de la refinería de Salina Cruz no estará lista en el tiempo restante de la administración actual. La refinería Olmeca comenzará a procesar 340 mil barriles de petróleo crudo en el primer trimestre del próximo año.

Tras salida de Nahle, destituyen a Rocha Vallejo de Subdirección de Petrolíferos

(2023-11-29, Redacción, Contralínea (Sitio),)

La destitución de José Manuel Rocha Vallejo como Subdirector de Producción de Petrolíferos de Pemex Transformación Industrial, a pesar de su papel en la planeación y construcción de la Refinería Dos Bocas, ha generado preocupación entre los trabajadores petroleros. Rocha Vallejo ha sido un directivo de confianza de la exsecretaria de Energía Rocío Nahle, quien ahora es candidata a gobernadora de Veracruz. El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, ha ordenado cambios en la empresa tras la salida de Nahle, lo que ha generado tensiones. La Refinería Dos Bocas está a punto de comenzar a operar, y la destitución de Rocha Vallejo se considera un ataque a los trabajadores petroleros que han trabajado para completar el proyecto en tiempo récord.

Duro golpe al huachicol en Paraíso, municipio de la Refinería de Dos Bocas

(2023-11-29, El Herald de Tabasco, José Gómez, El Herald de Tabasco TAB (sitio),)

Las fuerzas federales, en colaboración con la Fiscalía General de la República (FGR), han asegurado 306 mil 800 litros de posible huachicol en un inmueble ubicado cerca de la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco. El cateo fue otorgado por el Juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio. Cuatro personas fueron arrestadas, y se encontró una gran cantidad de líquido con las características del hidrocarburo, así como armas de fuego y objetos relacionados con los delitos. La investigación está en curso. Esta no es la primera vez que se han descubierto actividades ilegales cerca de la refinería, incluido el robo de material de valor.

SICT

Gobierno ahora entrega aeropuertos de Tamián, Ixtepec y Chetumal al ejército

(2023-11-30, Redacción, El Financiero, . 18)

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, ha formalizado la entrega de los aeropuertos de Ixtepec, Chetumal y Tamuín al Grupo Aeroportuario Olmeca-Maya-Mexica, que ahora estará bajo el control del ejército. Esta entrega se realizó como parte de un proceso de transferencia de la administración de aeropuertos civiles a la Secretaría de la Defensa Nacional. Los aeropuertos de Ixtepec, Chetumal y Tamuín son de gran importancia para el desarrollo de las regiones donde se ubican, y su entrega al ejército busca mejorar las condiciones de seguridad y operación de las instalaciones.

Toma Ejército control de 3 aeropuertos más

(2023-11-30, Juan Luis Ramos, Ovaciones, . 25)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha transferido el control de los aeropuertos de Chetumal, Ixtepec y Tamuín a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Estas terminales aéreas serán operadas por la Sedena a través del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM). Esta transferencia se produce después de que la SICT otorgara la operación de los aeropuertos a GAFSACOMM. La SICT ha publicado estas asignaciones en el Diario Oficial de la Federación.

Se crea capítulo mexicano del Programa Internacional de Evaluación de Carreteras, iRAP

(2023-11-29, Carlos Juárez, The Logistics World (sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) firmó un Memorandum de Entendimiento con el Programa Internacional de Evaluación de Carreteras (iRAP) para fortalecer la seguridad vial en México. El objetivo es promover programas y proyectos que salven vidas y generen beneficios para la sociedad mexicana. La SICT ha recuperado el Operativo 30 Delta, que busca reducir las muertes en carreteras, y ha implementado el Programa de Conservación de Carreteras, que ha rehabilitado más de 1,000 kilómetros de vialidades. A nivel mundial, los siniestros viales son la principal causa de muerte en personas menores de 30 años.

Anuncian recuperación de puertos y carreteras de Acapulco

(2023-11-29, Redacción, Másformás (Sitio),)

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que la infraestructura de carreteras, vialidades y el aeropuerto de Acapulco, afectados por el huracán Otis, estarán completamente restaurados para diciembre de 2023. El secretario de la SICT, Jorge Nuño Lara, ha detallado que la restauración de las 23 carreteras y cuatro ejes de Guerrero estará finalizada en diciembre, manteniendo la misma tarifa en la autopista México-Cuernavaca. Además, el aeropuerto de Acapulco retomará vuelos nacionales a partir de noviembre de 2023 y vuelos internacionales a partir de enero de 2024. La SICT destinará 218 millones de pesos para la rehabilitación de la autopista Acapulco Chilpancingo, la carretera federal, los dos libramientos que conectan la Costa Grande con la Costa Chica de Guerrero, puentes y otras obras viales.

Camiones de doble remolque podrán circular en ruta Tecate-Sauzal

(2023-11-29, Alejandro Benitez, México Export (Sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha reclasificado la ruta Tecate-Sauzal de tipo B a tipo A, permitiendo que camiones de carga de doble remolque y 53 pies puedan circular sin sanciones. Esta reclasificación beneficiará a 1,300 camiones, evitando el uso del congestionado Bulevar 2000. La carretera federal permitirá a los camiones de carga

ahorrar 25 kilómetros de distancia y reducir los tiempos de transporte. La reclasificación se logró gracias a la modernización y adecuación de las carreteras, que ahora se consideran aptas para el tránsito seguro de camiones de carga.

Confirmado: Quitarán caseta de Fortín y habrá cierres en la Córdoba-Puebla

(2023-11-29, Redacción, La Silla Rota (sitio),)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que comenzarán los trabajos de demolición de la caseta de cobro de Fortín, de la autopista Córdoba-Puebla, a partir del 1 de diciembre de 2023. La caseta fue inhabilitada hace más de medio año, pero varios accidentes de autos impactados contra la estructura han ocurrido desde entonces. La demolición beneficiará la circulación en el tramo de autopista Córdoba-Ciudad Mendoza, que es una ruta importante para turistas y transportistas. La demolición y nivelación de la superficie de rodamiento de la Plaza de Cobro Fortín se llevará a cabo de día y noche, lo que podría resultar en cortes intermitentes a la circulación. Se pide a los automovilistas que conduzcan con precaución y respeten los límites de velocidad.

Impulsa SENEAM nueva cultura de seguridad operacional

(2023-11-30, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio),)

Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM) ha iniciado una fase para impulsar una nueva cultura de la seguridad operacional, según el director general de este organismo, Javier Vega Dour. Durante un foro sobre la importancia del apego a normas y reglamentaciones en la aviación, se abordaron temas relacionados con la seguridad operacional. Vega Dour destacó la creación de un departamento de Lecciones Aprendidas, que compartirá experiencias aprendidas en incidentes o accidentes con todas las unidades de servicio a nivel nacional. Esta iniciativa busca despertar una nueva cultura de seguridad operacional en todo el país. Participaron en el foro especialistas de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT).

MÉXICO: CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ REFORMAS A LA LEY DE INVERSIÓN EXTRANJERA EN MATERIA DE ACTUALIZACIÓN DE DENOMINACIONES

(2023-11-30, Redacción, Agencia Global de Información AGI (sitio),)

La Cámara de Diputados ha aprobado por unanimidad una reforma a la Ley de Inversión Extranjera para actualizar las denominaciones de las secretarías de Economía, de Bienestar y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. El dictamen ha sido remitido al Senado de la República. El diputado José Alejandro Aguilar López ha propuesto sustituir la denominación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes por Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

TREN TRANSÍSTMICO

Tercera guerra

(2023-11-30, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio),)

El artículo advierte sobre la amenaza de una III guerra mundial, con el canciller de Hungría, Péter Szijjártó, advirtiendo que la adhesión de Ucrania a la OTAN podría ser el punto detonante. El autor señala que, aunque la economía mundial no ha logrado una recuperación plena desde el inicio de la pandemia de Covid-19 en 2020, el mayor peligro para el mundo es la guerra global. En cuanto a la economía mexicana, se destaca el crecimiento del 6% en Oaxaca, impulsado por

el proyecto del Tren Transístmico, que se espera genere miles de empleos y atraiga grandes flujos de capital. Las inversiones se esperan principalmente del sector privado.

DOF publica decreto para que Sedena se haga cargo del Aeropuerto Internacional de Puebla

(2023-11-29, Redacción, PUE Urbano Puebla PUE (Sitio),)

La Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) contratará a una empresa para elaborar un Programa Maestro de Desarrollo para el Aeropuerto Internacional «Hermanos Serdán» en Huejotzingo, Puebla. La SEDENA operará el aeropuerto, que se convertirá en un nodo logístico de carga para el sureste del país, aprovechando el impulso que dará el Tren Transístmico. El aeropuerto de Puebla ha experimentado un crecimiento del 17.2% en el número de pasajeros entre enero y octubre de 2023, y el número de operaciones aéreas ha aumentado un 13.7%.

PressLibreLa mayor inversión externa en la historia del país

(2023-11-29, Columnistas, Press Libre OAX (sitio),)

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció una inversión de 10 mil millones de dólares por parte de un fondo danés para la construcción de una planta de hidrógeno verde en Oaxaca, como parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Esta inversión, la mayor de su tipo en la historia de México, supera la de Elon Musk para una mega-fábrica de Tesla en Nuevo León. La planta en Oaxaca representa el doble del presupuesto total para el estado en 2023 y casi la mitad de su Producto Interno Bruto. El proyecto se basa en los proyectos de la IV Transformación y muestra la confianza en ellos. El presidente también confirmó la inauguración del tren Transístmico o Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec en diciembre.

Aunque Pese/ Salvador Martínez/ Tercera guerra

(2023-11-29, Redacción, Cúspide México EDO.MEX (sitio),)

El Tren Transístmico, un proyecto de conexión interoceánica en México, se espera que sea un catalizador para el desarrollo del sureste mexicano, atrayendo grandes flujos de capital y generando miles de empleos. Aunque la economía mundial no ha logrado una recuperación plena desde el inicio de la pandemia de Covid-19 en 2020, el Tren Transístmico ofrece esperanzas de crecimiento para Oaxaca, con un pronóstico de crecimiento del 6% para 2024, el doble de la economía nacional. Las inversiones esperadas, especialmente del sector privado, podrían superar los 10 mil millones de dólares. Sin embargo, la amenaza de una Tercera Guerra Mundial, particularmente si Ucrania se une a la OTAN, sigue siendo un peligro para el mundo.

Protestan en Salina Cruz por presunto incumplimiento de compromisos del CIIT

(2023-11-29, Redacción, Tiempo Digital OAX (Sitio),)

Vecinos de la colonia Revolución en Salina Cruz, México, protestaron por el incumplimiento de compromisos por parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) para permitir obras en la zona. Hace más de un año, el FIT prometió ampliar los servicios de luz, agua y drenaje a los residentes, pero aún no han cumplido. Los vecinos bloquearon las vías del tren y demandaron explicaciones de los funcionarios de Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT).

"Voy a ganar (la Presidencia), no tengo ninguna duda": Xóchitl

(2023-11-29, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio),)

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial del Frente Amplio por México, afirmó que está segura de que será la primera presidenta de México en las elecciones de 2024. A pesar de las encuestas

que la sitúan por debajo de la morenista Claudia Sheinbaum, Gálvez cree que puede darle la vuelta a la situación. Criticó a Sheinbaum por ser "incapaz de hacer algo por su propio pensamiento" y prometió mejorar los programas sociales y modernizar Pemex. Gálvez también minimizó la presencia de Samuel García como precandidato de Movimiento Ciudadano, argumentando que la elección será entre ella y Sheinbaum. La coalición 'Sigamos haciendo historia' cedió más espacios al Verde Ecologista para candidaturas a la Cámara de Diputados, con 143 espacios para Morena, 68 para PVEM y 44 para el PT.

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

Aprueban comisiones proyecto para consolidar Servicios de Salud del IMSS-Bienestar

(2023-11-30, Redacción, Comunicación Social Senado CDMX (sitio),)

Las comisiones unidas de Hacienda y Crédito Público, de Salud y de Estudios Legislativos Segunda aprobaron un dictamen para consolidar la federalización de los Servicios de Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar). Esta reforma permitiría que la Federación se encargue de funciones esenciales para la población, como la atención a personas sin acceso a los sistemas de salud. Además, se garantizaría el financiamiento de los servicios de salud para personas sin seguridad social a través del Presupuesto de Egresos de la Federación. La reforma también busca resolver problemas laborales del sector salud y dar certeza jurídica a los trabajadores. Sin embargo, algunos senadores argumentan que la reforma es centralista y vulnera la autonomía de las entidades federativas.

Todos se dicen demócratas, pero la economía bien

(2023-11-29, Redacción, Semanario de Opinión OAX (sitio),)

El Presupuesto de Egresos de la Federación en México podría afectar a la próxima administración, ya que se espera una captación de impuestos limitada. Esto se debe a la reconstrucción después del paso del huracán OTIS y el aumento en las pensiones, que recaerán en el próximo gobierno. Además, los subsidios a las víctimas de OTIS tendrán que ser recortados en algún momento, lo que generará nuevas variaciones presupuestales. Por otro lado, Argentina podría enfrentar dificultades tras las elecciones ganadas por Javier Milei, quien propone reducir los ministerios y eliminar empresas públicas, entre otras medidas. En cuanto a la inflación, aunque ha bajado en México, no significa que los precios disminuyan. Por último, se menciona una posible "poli crisis", que abarcaría la economía, desastres naturales, derechos humanos y seguridad, entre otros aspectos.

LEY DE OBRAS PÚBLICAS

Universidad Nacional Autónoma de México (Convocatoria)

(2023-11-30, Convocatoria, El Universal, . 10)

La Universidad Nacional Autónoma de México ha emitido una convocatoria para la contratación de trabajos de construcción de una obra. Los interesados en participar en la licitación deben cumplir con los requisitos solicitados en la convocatoria. La adjudicación se sujetará a la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, entre otras normativas. El periodo de ejecución de la obra será del 26 de febrero de 2024 al 24 de junio de 2024. Los licitantes elegibles pueden adquirir las bases y documentos de la licitación mediante solicitud y el pago de un derecho no reembolsable de \$ 17,000.00.

REFORMA ENERGÉTICA

Reto monumental

(2023-11-30, Jorge Suárez Vélez, Reforma, . 11)

La próxima presidenta de México enfrentará una crisis de inseguridad y organizaciones criminales con un alcance ubicuo en actividades ilegales. Además, tendrá que lidiar con la militarización de actividades que antes no correspondían al Ejército, reconstruir el sistema de salud, revertir la escasez de energía generada por la reversión de la reforma energética y fortalecer contrapesos y la separación de poderes. Se necesitará una reforma educativa para preparar a los jóvenes para la revolución tecnológica y la economía del conocimiento. La precandidata Xóchitl Gálvez ofrece una alternativa a la continuidad de la 4T, mientras que Samuel García, un candidato de "derecha", replica los defectos de AMLO.

Se registra Anaya por escaño en 2024

(2023-11-30, Francisco de Anda, Reforma, . 8)

Ricardo Anaya, ex candidato presidencial del PAN, se ha registrado como precandidato al Senado por Querétaro para las elecciones de 2024. Su registro ha sido aprobado por la Comisión Nacional de Procesos Electorales del PAN. Anaya busca quedar en la lista de representación proporcional que presentará su partido ante el Instituto Nacional Electoral (INE). Sin embargo, Anaya enfrenta acusaciones de la Fiscalía General de la República (FGR) por presuntamente recibir sobornos de la empresa brasileña Odebrecht para votar a favor de la reforma energética durante la Administración de Enrique Peña Nieto.

Repsol, BP y otras arrebataron a ASA 48% del mercado de la turbosina

(2023-11-30, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,20)

La empresa estatal Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) ha perdido casi la mitad del mercado de turbosina en México en los últimos seis años, después de la entrada de empresas privadas tras la reforma energética de 2013. Javier Villazón Salem, director general de ASA, admitió que las aerolíneas nacionales y extranjeras han preferido cambiar de proveedor en algunas terminales, como Monterrey y Ciudad de México. Empresas como Repsol, World Fuel Services, BP, Vitol y HG han aumentado su competencia en el país, y aerolíneas como Aeroméxico, United Airlines y American Airlines han optado por otros proveedores privados de combustible. A pesar de esto, ASA sigue siendo un actor relevante en la industria, suministrando diariamente 15 millones de litros de turbosina. La empresa cuenta con ductos y una flota de 400 autotanques para mantener los niveles de abastecimiento adecuados.

ASA cede 48% de mercado de turbosina en seis años

(2023-11-30, Redacción, Roberto Valadez, Milenio (sitio),)

Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) ha perdido casi la mitad del mercado de turbosina en México en los últimos seis años, tras la entrada de empresas privadas tras la Reforma Energética de 2013. Javier Villazón Salem, director general de ASA, admitió que aerolíneas nacionales y extranjeras han optado por cambiar de proveedor en algunas terminales, como Monterrey y Ciudad de México. Empresas como Repsol, World Fuel Services, BP, Vitol y HG han competido en el mercado de la turbosina en México. A pesar de esto, ASA sigue siendo un actor relevante en la industria, suministrando diariamente 15 millones de litros de turbosina. Además, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha asignado a Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (operada por la Secretaría de la Defensa Nacional) la administración, operación, explotación y, en su caso, construcción de tres aeropuertos del país.

Contra Las Cuerdas // El regreso de Ricardo Anaya

(2023-11-30, Alejandro Sánchez, El Heraldo de México, . 6)

El excandidato presidencial Ricardo Anaya, quien se encontraba recorriendo mil municipios como parte de su campaña, tuvo que suspender sus actividades tras recibir un citatorio de la FGR por acusaciones de sobornos relacionados con la Reforma Energética. A pesar de que no se han presentado pruebas en su contra, Anaya decidió dejar México y vivir en Atlanta, EU, con su familia. Sin embargo, recientemente ha regresado al país y se espera que rinda protesta en el Senado, tras asegurarse una candidatura en el primer lugar de la lista plurinominal por su partido. La pregunta es si la 4T le permitirá llegar al Senado o si utilizarán la FGR para impedirlo.

La Sener reconoce labor de privados en petróleo

(2023-11-30, Redacción, La Razón de México, . 20)

La Secretaría de Energía de México ha reconocido que la estrategia de energía implementada por el gobierno de Enrique Peña Nieto, incluyendo la Reforma Energética de 2013, ha contribuido a los niveles de producción actuales. Alfonso López Alvarado, director general de Contratos Petroleros de la Subsecretaría de Hidrocarburos de la Sener, destacó que las rondas petroleras posteriores a la Reforma Energética han ayudado a alcanzar una producción promedio de hidrocarburos líquidos de 1.9 millones de barriles diarios. Además de las inversiones de Pemex, el sector privado también ha contribuido a este aumento de producción. López Alvarado enfatizó que la política energética actual, bajo la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, busca rescatar el sector energético en beneficio de los mexicanos.

NL en vilo: tras portazo nombran a interino no afín a Samuel García

(2023-11-30, Claudia Arellano, La Razón On line (Sitio),)

El Congreso de Nuevo León ha designado a Luis Enrique Orozco Suárez, vicesfiscal estatal, como gobernador interino por seis meses, tras un enfrentamiento entre el gobernador Samuel García y los diputados sobre su reemplazo. Por otro lado, Ricardo Anaya, ex candidato presidencial, ha sido acusado de recibir recursos de Odebrecht para aprobar la reforma energética durante el sexenio de Enrique Peña Nieto. Anaya se encuentra en Estados Unidos debido a esta acusación.

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS

Congreso de Sonora aprueba en comisión Ley de Juventudes

(2023-11-30, Redacción, Radio Sonora SON (Sitio),)

La Comisión de los Derechos de la Niñez, la Adolescencia y la Juventud de Sonora aprobó una iniciativa de Ley de Juventudes para el Estado de Sonora, que busca garantizar los derechos humanos de los jóvenes en la región. El proyecto de dictamen fue presentado por Ivana Celeste Taddei Arriola (Morena) y nutrido por ideas y propuestas del sector juvenil en diferentes municipios de la entidad. La iniciativa establece la creación de la Coordinación Sectorial de las Juventudes y del Consejo de Participación de las Juventudes y los Gobiernos Municipales, así como la adscripción del Instituto Sonorense de la Juventud a la Secretaría de Desarrollo Social. En otro tema, la Comisión de Desarrollo Urbano, encabezada por Ernesto Roger Munro Junior (Partido Encuentro Solidario), analizó dos iniciativas para reformar las leyes de Licitaciones y Servicios del Sector Público y de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas. Estas reformas buscan establecer una tasa fija en caso de incumplimiento de pago por parte de entidades de gobierno que contraten obras.

Secretario de la Función Pública comparecerá ante comisiones de la Cámara de Diputados el 5 de diciembre

(2023-11-30, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio),)

La Comisión de Vigilancia de la Autoría Superior de la Federación (ASF) aprobó la comparecencia del titular de la Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, el 5 de diciembre. La Comisión también recibió la primera entrega del Informe de Resultados de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2022 por la ASF y realizó seis reuniones de trabajo con auditores especiales de la ASF y el rector de la UNAM. Se aprobó el programa de trabajo del tercer año legislativo de la Comisión, que incluye la comparecencia del secretario de la Función Pública y la creación de un grupo de trabajo para analizar los informes de la ASF. Además, se recibió una denuncia ciudadana contra la Secretaría de Obras Públicas de Sinaloa por presunta simulación de licitaciones públicas con un daño al erario público estatal.

Alcalde de Tecate proyecta ingresos de mil 010 millones 362 mil pesos para el 2024

(2023-11-30, Redacción, PSN TV BC (sitio),)

El alcalde de Tecate, Edgar Darío Benítez Ruíz, presentó su Iniciativa de Ley de Ingresos para el próximo año fiscal, con un aumento del 5% en comparación con el año anterior. Destacó un aumento del 70% en el pago de impuesto predial y más de 80 millones de pesos por licencias, multas y otros accesorios. También informó sobre la adquisición de una planta productora de asfalto y proyectos de obra pública, incluyendo la construcción de un santuario animal, la rehabilitación del panteón municipal y el mejoramiento del Río Tecate. La directora de Administración Urbana informó que no se aumentaron los valores catastrales, solo se incorporaron zonas homogéneas. La comparecencia concluyó con la revisión de las observaciones y la auditoría del presupuesto por parte de la Comisión de Hacienda.

Omisión de ASF retrasa acusación contra borgista

(2023-11-30, Marco Antonio Barrera, Luces del Siglo QROO (sitio),)

El exdirector administrativo de los Servicios Estatales de Salud en Quintana Roo, Raúl Rolando Aguilar Laguardia, evitó una acusación por un supuesto quebranto económico de 29.9 millones de pesos debido a un emplazamiento defectuoso del área de responsabilidades de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Sin embargo, el caso ha sido restituido por el Primer Tribunal Colegiado de Circuito del Centro Auxiliar de la Segunda Región con sede en Cholula, Puebla, permitiendo que Aguilar Laguardia sea llamado a una audiencia en la que podrá aportar pruebas en su defensa. Además, Aguilar Laguardia enfrenta otro procedimiento de responsabilidad por un presunto quebranto de 12.8 millones de pesos relacionado con el contrato de obra pública de la primera etapa de construcción del Hospital de Especialidades de Chetumal.

Más cuentas raras de Gallardo, ¿Buscas la verdad? Nosotros también. Opinión en tu buzón

(2023-11-30, Héctor de Mauleón, AM de León (sitio),)

El gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Carmona, del Partido Verde Ecologista, ha sido objeto de una auditoría por parte de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Se han detectado irregularidades por más de 22 mil millones de pesos en el manejo de la Cuenta Pública 2022. Según la auditoría, no se ha encontrado evidencia del registro contable y presupuestal de las erogaciones financiadas con los recursos recibidos. No se ha determinado el importe destinado a "Obra Pública", así como a "Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios". Esta no es

la primera vez que Gallardo Carmona enfrenta acusaciones de malversación de fondos públicos. En 2020, fue denunciado por desviar más de 700 millones de pesos a empresas de su propiedad. En 2015, fue acusado de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita, pero fue liberado después de un año en prisión. Gallardo Carmona ha negado las acusaciones y afirma que son políticamente motivadas.

SIOPI otorgó el 72% de contratos a sólo 8 empresas

(2023-11-29, Redacción, El Gráfico al Día VER (sitio),)

El diputado local del PRI, Marlon Ramírez Marín, ha acusado a la Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas (SIOPI) de beneficiar a ocho empresas con contratos por un total de 449.8 millones de pesos, representando el 72.2% del presupuesto total de la dependencia. Ramírez Marín ha señalado irregularidades en la licitación de obras y en la selección de las empresas, algunas de las cuales comparten domicilio fiscal y representante legal. El Secretario de la SIOPI, Elio Hernández Gutiérrez, ha respondido que la responsabilidad de verificar la veracidad de los datos proporcionados por las contratistas recae en la Secretaría de Finanzas y Planeación (SEFIPLAN). Además, ha afirmado que el costo de los contratos depende de los montos de las obras y que la verificación de los domicilios fiscales es tarea del Servicio de Administración Tributaria (SAT).

Las consentidas de SIOPI

(2023-11-29, Redacción, El Chiltepin VER (sitio),)

El alcalde de Altotonga, Ignacio Morales Guevara, participó en la Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe (CIHALC), donde destacó la importancia de trabajar juntos para abordar los desafíos urbanos y de hábitat que enfrentan las ciudades en la región. El diputado Marlon Ramírez Marín ha cuestionado al secretario de Infraestructura y Obras Públicas (SIOPI), Elio Hernández Gutiérrez, sobre posibles casos de favoritismo a proveedores y la lentitud en la ejecución de las obras de 2023. El presidente López Obrador se refirió al fallido proyecto de un relleno sanitario en Nanchital y la búsqueda de opciones para resolver el destino final de los desechos en Coatzacoalcos y Minatitlán. La Fiscalía General de la República (FGR) informó sobre la detención de una persona relacionada con el homicidio del periodista Gregorio Jiménez de la Cruz en 2014. Se encontró el cuerpo de un hombre ejecutado en Omealca.

PRECANDIDATOS

Vamos arriba, porque sí cumplimos, afirma la precandidata

(2023-11-30, Néstor Jiménez, La Jornada, . 4)

La precandidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, encabezó un encuentro con simpatizantes de la 4T en Guanajuato, donde se dividió el apoyo entre Alma Alcaraz y la senadora Antares Vázquez. Sheinbaum llamó a la unidad y criticó a los gobiernos guanajuatenses por no coordinarse con el gobierno de México en temas de seguridad. Por la mañana, en San Juan del Río, Querétaro, Sheinbaum indicó que está arriba en las encuestas debido a que la oposición no cumplió con sus promesas, a diferencia de la 4T. En ambos eventos, Sheinbaum habló sobre la importancia de mejorar salarios y la seguridad en los estados.

Las redes sociales de los precandidatos

(2023-11-30, Armando Reyes Viguera, El Independiente, . 9)

La precandidata de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum, tiene más seguidores en las principales redes sociales en comparación con los otros precandidatos. Sin embargo, el precandidato de Movimiento Ciudadano, Samuel García, ha tenido más impacto en las redes sociales durante el inicio de las precampañas. A pesar de tener menos seguidores, Xóchitl Gálvez tuvo más impacto en Twitter, mientras que Samuel García tuvo más impacto en Instagram y TikTok. El número de seguidores no es el factor principal para el éxito de un mensaje, sino la forma en que se diseña y considera al público al que está dirigido. La combinación de varias redes sociales y una estrategia adecuada es crucial para llegar a los votantes.

Morena anuncia 8 precandidatos al Senado; Harfuch entre ellos

(2023-11-30, Francisco Mendoza, Contra Réplica, . 1,6)

El partido Morena ha anunciado a ocho precandidatos únicos para la primera fórmula del Senado de la República, como parte de su proceso de selección de candidaturas. Entre los seleccionados se encuentran Omar Hamid García Harfuch en Ciudad de México, Francisco Ricardo Sheffield Padilla en Guanajuato y Moisés Ignacio Mier Velazco en Puebla. El presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, informó que las encuestas para definir las candidaturas al Senado en las otras 23 entidades federativas se realizarán esta semana. Delgado Carrillo también mencionó que las candidaturas al Congreso de la Unión deben estar definidas para el 18 de enero de 2024. Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad de Ciudad de México, confirmó su registro como precandidato único a la primera fórmula del Senado, expresando su compromiso de trabajar por la ciudadanía y apoyar a Clara Brugada Molina y Claudia Sheinbaum Pardo.

EL DEBATE EQUIS Precandidatos: ¿Quieren ganar? Gástenle

(2023-11-30, Redacción, La Red TAMP (Sitio),)

El proceso electoral de 2024 está a solo 180 días, y muchos políticos aún no se han dado cuenta de la importancia de hacer la tarea y no depender de otros para avanzar. Algunos candidatos, como Xóchitl, Samuel y Claudia-AMLO, quieren que los lleven en "camachito", pero deben invertir en el proceso y abonar a los procesos nacionales desde los distritos y municipios. En Tamaulipas, hay 22 distritos y 43 presidencias municipales en juego, pero muchos aspirantes aún no se ven. La lealtad es un valor importante en la política, y quienes son leales a su pueblo y a su ideal no traicionan ni engañan por conveniencia personal. En otras noticias, la candidata Xóchitl Gálvez fue entrevistada por Diana Romero en Azteca Noreste.

Minés, precandidata única de MC a la gubernatura en 2024

(2023-11-30, Redacción, Diario de Tabasco TAB (Sitio),)

María Inés de la Fuente Dagdug ha sido confirmada como la precandidata única de Movimiento Ciudadano a la gubernatura de Tabasco. En una entrevista, De la Fuente expresó su confianza en ganar, citando la campaña de Samuel García como aspirante a la Presidencia de México. La estructura del partido en Tabasco respalda su candidatura. Aunque ha trabajado con personajes políticos del PRI, los ve como adversarios, no enemigos. Su esposo, Gerald Washington Herrera, la apoyará en sus aspiraciones. La noticia fue revelada por Gerardo Gaudiano, quien buscó varios perfiles para el cargo. Diana Calzada fue considerada, pero finalmente se eligió a De la Fuente debido a su alta evaluación y bajo nivel de negativos.

Precandidatos: ¿Quieren ganar? Gástenle...

(2023-11-30, Redacción, La Capital TAMPS (sitio),)

El proceso electoral de 2024 se acerca rápidamente, y muchos políticos aún no se han dado cuenta de que deben hacer su tarea para ganar. Algunos candidatos quieren que Claudia, Xóchitl, Samuel y otros líderes los lleven en "camachito", pero deben invertir en el proceso y abonar a los procesos nacionales desde los distritos y municipios. En Tamaulipas, hay 22 distritos y 36 diputaciones en juego, pero muchos aspirantes aún no se ven. La lealtad es un valor importante en la política, y aquellos que buscan el poder por conveniencia personal en lugar de servir a su pueblo y a su ideal, no son verdaderos políticos. En otros temas, se menciona una entrevista con Xóchitl Gálvez, candidata de Fuerza y Corazón por México, y se informa sobre la oferta de empleo en la Feria de Empleo Nuevo Laredo.

Omar García se registra como precandidato único por Morena en la cdmx

(2023-11-30, Redacción, La Opción CHIH (sitio),)

Omar García Harfuch, ex candidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, se ha registrado como precandidato único por Morena para la primera fórmula del Senado en las elecciones de 2024. García Harfuch, quien perdió el proceso interno de Morena para la Jefatura de Gobierno, ha decidido postularse para el Senado para "seguir trabajando cerca de la ciudadanía y servir a la nación". A través de un mensaje en redes sociales, García Harfuch agradeció a quienes le brindaron su confianza y expresó su apoyo a Clara Brugada, precandidata a la Jefatura de Gobierno, y a Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena. Además de García Harfuch, Morena ha formalizado a sus precandidatos al Senado en ocho estados.

¡Anótelo!.. El precandidato presidencial Samuel García estará en Edomex pegando stickers..

(2023-11-30, Redacción, Digital Mex EDO.MEX (Sitio),)

El precandidato a la presidencia de la República por Movimiento Ciudadano, Samuel García, estará caminando en el centro de Toluca junto a su esposa Mariana Rodríguez para saludar a la gente y pegar stickers en negocios y vehículos. Higinio Martínez, líder del Grupo Texcoco, busca la reelección y tiene una buena relación con la actual precandidata presidencial Claudia Sheinbaum. Jesús Izquierdo, diputado priista, aprovecha las redes sociales para dar a conocer sus acciones legislativas. En Ecatepec, Morena tendrá una candidata mujer para la presidencia municipal, con varias opciones en consideración. Paola Jiménez Hernández, diputada priista, continúa gestionando ayuda para comunidades marginadas.

Hijo de Claudia Sheinbaum presenta documental biográfico sobre la precandidata

(2023-11-30, Redacción, Info Quorum PUE (sitio),)

La precandidata a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo, asistió al estreno de "Claudia: El documental", dirigido por su hijo Rodrigo Ímaz. El documental retrata la trayectoria de Sheinbaum Pardo como científica, académica, escritora, política y luchadora social. El estreno contó con la presencia de personalidades destacadas, incluyendo a Arturo Zaldívar, Clara Brugada Molina, Omar García Harfuch y Luisa María Alcalde Luján.

ACTORES DE INTERÉS

Distribuyen 700 mil 193 despensas

(2023-11-30, David Vicenteño, Excélsior, . 16)

El Ejército y la Fuerza Aérea mexicanos han distribuido despensas y agua a la población damnificada por el huracán Otis en Acapulco, Guerrero. Hasta el 27 de noviembre, se entregaron 700,193 despensas y 3,252,415 litros de agua. Además, se entregaron 103,497 canastas básicas y 12,916 paquetes de enseres domésticos. El personal militar y de la Guardia Nacional ha preparado y servido 858,569 raciones de comida caliente. La Guardia Nacional mantiene desplegados a 10,000 elementos para diversas tareas, mientras que la Sedena tiene un operativo con 6,500 integrantes del Ejército y Fuerza Aérea mexicanos. Se han realizado 12,941 consultas médicas y 17 evacuaciones aeromédicas y 24 terrestres.

AMLO: Incesante, el apoyo para Acapulco

(2023-11-30, Emir Olivares, La Jornada, . 36,8)

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha asegurado que se está trabajando arduamente en la recuperación de Acapulco tras el huracán Otis. Se han entregado \$8,000 en 250,000 viviendas para limpieza y pintura, y se otorgarán entre \$30,000 y \$60,000 para daños más severos. Se ha recogido más de 300,000 toneladas de basura y se están instalando luminarias y restableciendo el sistema de agua. Además, se han repartido despensas, comidas y agua, y se están buscando electrodomésticos para distribuir. El presidente ha anunciado un sorteo especial de la Lotería Nacional para el 19 de diciembre, cuyas ganancias se destinarán a ayudar a quienes más lo necesiten.

La moda: el reflejo de las guerras culturales

(2023-11-30, Redacción, El Financiero, . 1,12,14,15,16,17)

Durante la Segunda Guerra Mundial, los soldados de la Marina de los Estados Unidos, que salieron de las costas de California, se enfrentaron a problemas con los mexicanos y mexicoamericanos locales. En junio de 1943, un convoy de militares, mayormente de la Marina, salió a cazar a jóvenes que vestían trajes llamativos conocidos como "zoot suiters". Esta persecución culminó en los disturbios del Zoot Suit, una explosión de violencia racializada. Además, la Marina, en colaboración con la Fuerza Aérea, ha diseñado un avión de combate con un diseño de camuflaje que imita a los tiburones. Este diseño es un reflejo de la cultura militar y el poder del estado, ya que la Marina es la rama más poderosa del ejército de los Estados Unidos.

Sedena opera 31% de las terminales.

(2023-11-30, Redacción, La Prensa, . 18)

La Secretaría de Marina (Semar) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se han convertido en el principal grupo aeroportuario del país, concentrando hasta el 31% del tráfico de pasajeros en lo que va de este año. La Marina controla ocho aeropuertos, incluyendo el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que representa más del 25% del tráfico aéreo nacional. La Sedena, por su parte, opera aeródromos que representan el 3.5% del flujo de viajeros aéreos en el país. La Marina y la Sedena superan al Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), que movilizó casi el 30.6% de los pasajeros aéreos, y al Grupo Aeroportuario del Sureste (Asu), que movilizó poco más del 23% de los viajeros.

Los Numeritos // México Militar, S.A.

(2023-11-30, Enrique Campos, 24 Horas, . 16)

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha fortalecido el poder de las fuerzas armadas en México, incluyendo el Ejército y la Marina, durante su mandato. Esto ha llevado a un crecimiento

empresarial sin precedentes en las fuerzas armadas, con un imperio de empresas públicas respaldadas por el gobierno de López Obrador. Este cambio ha sido silencioso y no se menciona en el Plan Nacional de Desarrollo, lo que ha permitido un flujo de recursos presupuestales sin controles. Sin embargo, este cambio presenta desafíos, como la interacción entre la población civil y las autoridades militares en los aeropuertos. A medida que López Obrador deja el cargo, su legado es un enorme poder de las fuerzas armadas, lo que podría limitar a cualquier nueva administración.

Rescatan a siete agentes de migración secuestrados en Cancún

(2023-11-30, Redacción, Dominio Público CDMX (sitio),)

Siete agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) que fueron secuestrados cuando se dirigían al Aeropuerto Internacional de Cancún, fueron rescatados por la policía local. Los agentes, cuatro hombres y tres mujeres, fueron privados de su libertad por hombres armados. La Secretaría de Seguridad Ciudadana de Benito Juárez, donde está Cancún, recibió un reporte de una unidad del INM abandonada en un barrio popular. Simultáneamente, se reportó que otra unidad con los agentes no llegó a las oficinas de la dependencia. Tras una intensa búsqueda, la unidad fue encontrada escondida entre la maleza en el barrio Avante. Uno de los agentes tenía activada la geolocalización en su teléfono celular, lo que ayudó a las autoridades a localizarlos. Los agentes fueron evaluados por el cuerpo médico y se encuentran en estado de salud estable.

La clase criminal gobierna y mata

(2023-11-30, Ricardo Ravelo, Sin Embargo (sitio),)

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador no ha logrado combatir eficazmente a los cárteles de la droga en México, con estos grupos criminales fortaleciéndose en numerosos municipios y comunidades. Aunque se han realizado algunas detenciones, no se ha logrado dismantelar las organizaciones delictivas. Además, se han producido robos de contenedores en los puertos, como en Lázaro Cárdenas, donde los criminales se apoderaron de cajas que contenían metales preciosos, incluyendo oro. A pesar de que los puertos están bajo el control del Ejército Mexicano desde hace un año, estos incidentes continúan ocurriendo.

Arranca Operativo Invierno 2023 del Programa Héroes Paisanos

(2023-11-30, Redacción, Zacatecas Online ZAC (sitio),)

El gobernador de Zacatecas, David Monreal Ávila, dio inicio al Operativo Invierno 2023 del Programa Héroes Paisanos, que brinda seguridad y protección a los connacionales que viajan a Zacatecas por vía terrestre y aérea. El operativo, que se extenderá hasta el 15 de enero de 2024, contará con la colaboración de la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y el Instituto Nacional de Migración. Las autoridades también recibirán a los viajeros en el Aeropuerto Internacional Leobardo C. Ruiz, en Calera, donde se instalarán 16 módulos y paraderos de descanso en 14 municipios. El gobernador Monreal Ávila destacó la importancia de la coordinación entre los distintos órdenes de gobierno para garantizar una estancia agradable y segura para los visitantes.

Sencillo: con dos pasitos se solucionaría la movilidad urbana en Mazatlán

(2023-11-30, Redacción, Punto MX SIN (Sitio),)

El presidente de la Confederación Patronal Mexicana, Fernando Valdez Solano, ha destacado la necesidad de un Plan Integral de Movilidad Urbana y Sustentable (PIMUS) en Mazatlán, México. Solano Valdez enfatizó que el transporte público eficiente es fundamental para reducir el uso de

vehículos particulares y mejorar la movilidad en el puerto. La avenida Ejército Mexicano, entre Insurgentes y Juan Carrasco, ya cuenta con un carril exclusivo para el transporte público y unidades de emergencia, aunque algunos comerciantes y residentes se oponen a esta medida. Solano Valdez también señaló la necesidad de ampliar el carril preferencial hacia el norte, hasta el ISSSTE.

Inició el Operativo Invierno del programa Héroes Paisanos

(2023-11-30, Redacción, Express Zacatecas ZAC (Sitio),)

El Gobierno de Zacatecas, en colaboración con el Gobierno de México, ha lanzado el Operativo Invierno 2023 del Programa Héroes Paisanos, que durará del 29 de noviembre de 2023 al 15 de enero de 2024. El objetivo del operativo es brindar atención, orientación e información a los zacatecanos y visitantes extranjeros que llegan o transitan por el estado. El operativo cuenta con la participación de la Secretaría del Zacatecano Migrante (Sezami), la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano, el aeropuerto y el Instituto Nacional de Migración (INM), entre otros. Se instalarán 16 módulos y paraderos de descanso en 14 municipios, con el apoyo de 43 observadores voluntarios. El secretario del Zacatecano Migrante, Iván Reyes Millán, destacó el respaldo del Gobernador David Monreal para brindar acompañamiento durante la temporada vacacional.

Anuncia Ernesto Coppel Kelly megaproyecto en Mazatlán

(2023-11-30, Redacción, Bien Informado (sitio),)

El empresario Ernesto Coppel Kelly planea realizar un proyecto hotelero en la zona norte de Mazatlán que requerirá una inversión de miles de millones de dólares. El proyecto incluirá una marina, campos de golf, residencias y centros comerciales. Coppel Kelly resaltó que el crecimiento hotelero, comercial e inmobiliario en Mazatlán debe ser hacia la zona norte, que posee la más alta plusvalía y atraerá a grandes inversionistas. El empresario, presidente del Consejo y fundador de Grupo Pueblo Bonito, ofreció una conferencia sobre la audacia empresarial en un desayuno empresarial de Coparmex Mazatlán. Coppel Kelly es conocido por su trayectoria en la hotelería, incluyendo la fundación de complejos turísticos en Mazatlán y Los Cabos.

Playón poniente amanece con vaciante marina y acumulación de sargazo

(2023-11-30, Redacción, Punto Medio YUC (sitio),)

Debido a los efectos adversos del clima en el puerto de Progreso, el playón poniente amaneció con vaciante marina, con el mar alejándose unos siete metros de la orilla. Sin embargo, la acumulación de sargazo es una preocupación, ya que las algas se pudren y dan mal aspecto. El ayuntamiento del puerto se espera que realice una limpieza pronta de estas algas. El fenómeno de la vaciante marina se atribuye al aumento de nutrientes en el mar, el cambio climático y las variaciones meteorológicas.

CMIC

Firman convenio empresarios y Sedena para mejoramiento de escuela especial

(2023-11-29, Carlos Mendoza, El Sol de Durango (sitio),)

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**) ha firmado un convenio de colaboración con el Centro de Iniciación a las Ciencias a las Artes y la Tecnología (CICAYT) para mejorar las condiciones de estudio de los niños con educación especial. El acuerdo, que también

involucra a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Subjefatura de Educación Especial región laguna de Durango, la Sección 35 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la Escuela Normal IESEN y el Centro de Atención Psicopedagógica de Preescolar, tiene como objetivo sumar esfuerzos para brindar apoyo en infraestructura y mejorar las condiciones de estudio para los niños con discapacidad o sobresalientes. La iniciativa privada, incluyendo la **CMIC**, brindará apoyo para la rehabilitación del centro, incluyendo la construcción de bardas perimetrales, barandales y salones adicionales si es necesario.

[El Sol de la Laguna COAH \(sitio\).](#)

CMIC ESTATALES

CMIC Laguna ve complicado culminación de Agua Saludable en tiempo y forma

(2023-11-29, Isis Rábago, Milenio (sitio),)

Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Región Laguna, expresó su preocupación por la falta de avance en el proyecto Agua Saludable para La Laguna (ASPL), que tiene una fecha límite de entrega establecida por el Gobierno Federal. Gutiérrez señaló que, a un mes de la fecha límite, es muy complicado que el proyecto se complete a tiempo. Hasta el momento, el proyecto presenta un avance general del 77%, con secciones como los tanques de almacenamiento con solo un 5% de avance. Gutiérrez también destacó la necesidad de inversiones millonarias para restituir las líneas de conducción de agua potable y evitar el desperdicio del recurso.

Acribillan a comisario ejidal y a un empresario en Morelos

(2023-11-30, 24 Horas, 24 Horas, . 12)

El empresario Filemón Espinoza Tapia fue asesinado por dos sujetos armados en Jiutepec, Morelos. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, Armando Núñez Iragorri, condenó el acto y exigió a los tres niveles de gobierno que actúen contra la inseguridad. En otro incidente, un comando armado atacó al representante de los ejidatarios y productores del campo, Rogelio Sosa Peña, en Chiapas. Peña falleció en la clínica a la que fue trasladado. Las autoridades estatales iniciaron una investigación sobre el incidente.

Destacan desarrollo y seguridad en sexenio

(2023-11-30, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio),)

El gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, ha dejado un legado mixto en su mandato de seis años. Si bien se reconoce su contribución a la seguridad y la certeza que ha llevado a un aumento de inversiones y generación de empleo, hay pendientes significativos, como la megadeuda y el Bus Laguna. A pesar de esto, Riquelme ha sido elogiado por su manejo de la pandemia de COVID-19 y su cercanía con el sector empresarial. Los representantes de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** y la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) destacaron la seguridad y la estabilidad laboral como logros importantes de su gobierno. Sin embargo, se señala que faltaron obras de infraestructura en La Laguna, como el metrobús, y que la deuda financiera del estado es un asunto pendiente. A pesar de estos desafíos, Coahuila se mantiene como uno de los estados más seguros y atractivos para la inversión en México.

En Lerdo, firman convenio de colaboración, autoridades educativas, empresarios y la SEDENA

(2023-11-30, Redacción, Reporte La Laguna COAH (sitio),)

La Subjefatura de Educación Especial en la Laguna de Durango ha firmado un convenio de colaboración para convertir un edificio en desuso en un centro de Iniciación a la Ciencia, las Artes y la Tecnología (CICAYT) para atender a alumnos con discapacidades y aptitudes sobresalientes. El convenio, que incluye la participación de la Secretaría de Educación, la **CMIC**, la sección 35 del SNTE y la iniciativa privada, tiene como objetivo mejorar las condiciones del edificio para los niños que requieren educación especial. Donato Gutiérrez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (**CMIC**), es uno de los actores involucrados en el convenio. La iniciativa es parte de la conmemoración del Día Internacional de las Personas con Discapacidad y cuenta con el apoyo del Ejército Mexicano.

IP: AMLO llegó a presidente por ser luchador social, no por profesionista

(2023-11-30, Redacción, El Tiempo COAH (sitio),)

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Alejandro Loya Galaz, ha expresado su apoyo a Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena a la presidencia de México, en lugar de a Andrés Manuel López Obrador. Loya Galaz considera a Sheinbaum como una política profesionalmente preparada, a diferencia de López Obrador, quien llegó al poder por una lucha social de décadas. Por otro lado, Eugenio Williamson Iribarren, de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, ha criticado a López Obrador por impulsar a Sheinbaum y por dar cargos a familiares de sus amistades antes de salir de su mandato.

Agua Saludable para La Laguna registra avances de obra en un 77 por ciento: CMIC

(2023-11-30, Redacción, Reporte La Laguna COAH (sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Donato Gutiérrez Gutiérrez, ha informado que el proyecto Agua Saludable para la Laguna (ASL) lleva un 77% de avance, a menos de un mes de su fecha de finalización. Sin embargo, los megatanques que distribuirán el agua apenas tienen un avance del 5%. Gutiérrez ha expresado su preocupación por la posibilidad de que las obras no estén listas para el 21 de diciembre, fecha en la que se supone que el proyecto debe estar terminado. A pesar de los avances, Gutiérrez ha señalado que los sistemas operadores de los municipios necesitan inversiones millonarias para evitar el desperdicio de agua.

Al Oído

(2023-11-30, Redacción, Crónica de Puebla (sitio),)

La delegación estatal del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), inaugurará este jueves en el Museo Regional el primer lactario de la institución en la entidad, con lo que además de apoyar a las mujeres, reconoce la importancia histórica de la lactancia en el desarrollo de las infancias. Con el apoyo de la **Cámara de la Industria de la Construcción**, el Centro INAH Puebla se suma a esfuerzos que se realizan en los museos Regional de Querétaro, en Tlatelolco en la capital del país y en Cacaxtla, de Tlaxcala.

Reciben constructores a la Secretaría de Trabajo y Previsión Social

(2023-11-29, Redacción, Voz en Red (Sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Julio César Mercado, dio la bienvenida al director general de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS), Carlos Yadir Ramos Orduño, quien presentó estrategias de promoción de la salud y

mejora para los empleados del gremio. Durante la reunión, se discutió la importancia de conocer los requerimientos para evitar multas en inspecciones, así como la necesidad de conocer los procedimientos en caso de clausura de constructoras. Mercado destacó la importancia de la capacitación y actualización de los trabajadores en temas de seguridad.

Posverdad

(2023-11-29, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio),)

Ahora tocó a Francisco Garduño Yáñez exponer ante los empresarios la situación de Chihuahua, donde se esperan reclamos del sector privado. Y es que la migración desbocada ha tenido serios impactos comerciales por los bloqueos ya no sólo del gobierno de Texas de Abbott con sus taponazos, sino por el cierre de puentes que ha llegado a mandar el CBP en la frontera. Eso sin contar que llegaron a tener millones de pesos paralizados en las vías del tren por las suspensiones de Ferromex cuando cientos de migrantes se anduvieron trepando a los vagones. Los empresarios pidieron criterios unificados y una estrategia en materia de seguridad para que ya no haya taponazos e incidentes graves. En la reunión con Garduño Yáñez también estuvieron Eunice Rendón, coordinadora de Agenda Migrante; el presidente de CCE, Fernando Peláez, de Coparmex Salvador Carrejo, de Index Myrna de las Casas Berumen; de **CMIC**, Julio César Mercado, y otros representantes para un total de 18 organismos de la iniciativa privada.

Aumenta venta de vivienda en el Valle de México, al tiempo que se agudiza la escasez de inventario

(2023-11-29, Redacción, Monitoreo Especial,)

Durante el tercer trimestre de 2023, se vendieron 7,747 unidades nuevas en la zona metropolitana de la Ciudad de México, un aumento del 13.8% anual. A pesar del encarecimiento de los créditos hipotecarios, la demanda habitacional se mantiene sólida en la urbe, a pesar de la falta de inventario. La construcción de viviendas formales ha disminuido, lo que ha llevado a un aumento significativo de los precios. El inventario de viviendas verticales en la Ciudad de México ha disminuido un 5.6% en comparación con 2022, lo que ha llevado a un aumento de precios. La presidenta de la **CMIC** delegación Ciudad de México, Lilia Marcela Heredia, señaló que los principales desafíos para la construcción habitacional formal en el centro del país son el aumento del valor de los terrenos y las dificultades en el financiamiento de los proyectos. La **CMIC** está trabajando para agilizar los procesos de construcción en colaboración con varias autoridades. El valor promedio de venta de vivienda en la Zona Metropolitana del Valle de México ha aumentado un 3.4% en comparación con 2022. La verticalización de la ciudad se considera una estrategia para aumentar la oferta habitacional en zonas céntricas.

Se reúnen constructores con STPS en CMIC

(2023-11-29, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio),)

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, se reunió con Carlos Yadir Ramos Orduño, director general de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS) Chihuahua, para discutir estrategias de promoción de la salud y mejoras para los empleados. Mercado destacó la importancia de una buena comunicación con la STPS para garantizar la seguridad y el cumplimiento de las leyes laborales. Chihuahua contribuyó con el 3.7% del PIB nacional, lo que representa 41 mil millones de pesos, y ha experimentado una recuperación del 15% desde la pandemia. La **CMIC** ha

experimentado un aumento del 11% en la afiliación desde el año pasado, lo que demuestra el cumplimiento de las normas de seguridad laboral.

Incrementó CMIC empleos formales en el 2023

(2023-11-29, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Julio César Mercado Rodríguez, se reunió con Carlos Yadir Ramos Orduño, director general de la Secretaría de Trabajo y Prevención Social (STPS) Chihuahua. Durante la reunión, se destacaron las estrategias de promoción a la salud y mejora para los empleados, que permitieron la generación de 5 mil 100 empleos de enero a julio. Mercado agradeció la buena comunicación con las dependencias encargadas de la seguridad y las leyes laborales, y destacó la importancia de mantener canales de comunicación actualizados.

Refuerza CMIC vinculación con futuros ingenieros y constructores

(2023-11-29, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio),)

La "Expo Feria de Ingeniero Civil Nacional 2023" se llevó a cabo en la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), con la participación de empresas del sector de la construcción y la presencia del Ing. Gabriel Vizcaíno, presidente de **CMIC**, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito. Vizcaíno destacó la importancia de que los estudiantes conozcan la cámara, ya que ellos son los futuros constructores e ingenieros. Se presentó un módulo informativo sobre la figura de Asociado Estudiantil, que permite a los estudiantes afiliarse a **CMIC** y acceder a cursos y talleres en el ICIC. Vizcaíno anunció un convenio de educación dual con UABC para que los estudiantes adquieran experiencia práctica en empresas del sector.

Ganó sector de la construcción 5 mil 100 empleos

(2023-11-29, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),)

El sector de la construcción en Chihuahua ha experimentado una recuperación del 12.3% en el empleo formal, ganando 5,100 empleos entre enero y julio de 2022, según Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**. A lo largo de este período, el PIB de la construcción nacional fue de un billón 122 mil millones de pesos, con Chihuahua aportando el 3.7% de esta cifra, equivalente a 41 mil millones de pesos. Además, se espera un crecimiento del 16% para el sector de la construcción en Chihuahua para el cierre de 2022. Mercado Rodríguez destacó la importancia de la colaboración entre los empresarios y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social para promover un entorno laboral justo y productivo.

Buscar Colaboración entre Villa de Reyes y CMIC para potenciar el desarrollo local

(2023-11-29, Redacción, Contra Réplica SLP (sitio),)

El presidente municipal de Villa de Reyes, Daniel Lagunas, se reunió con representantes de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** de San Luis Potosí (**CMIC SLP**), encabezados por su presidente, Juan Manuel Pérez. Durante la reunión, se discutieron oportunidades de colaboración para fortalecer el desarrollo sostenible del municipio. La **CMIC SLP** expresó su disposición para apoyar los esfuerzos de Villa de Reyes, reconociendo su potencial en el sector de la construcción, especialmente en vivienda. Ambas partes acordaron seguir dialogando para identificar proyectos que beneficien a la comunidad local.

Imprescindible para avanzar la colaboración institucional

(2023-11-29, Redacción, Arroba Noticias PUE (sitio),)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** en Puebla (**CMIC**) y la Asociación Mexicana de Contadores Públicos, Colegio Profesional en Puebla A.C. (AMCP) han firmado un convenio de colaboración. Este acuerdo fortalecerá el intercambio, la capacitación y la actualización entre ambas instituciones. El **Presidente de la CMIC**, Gustavo David Vargas Constantini, destacó la importancia del convenio para abordar los desafíos presentes y futuros, como la Miscelánea fiscal y la reforma laboral. Por su parte, el presidente de la AMCP, Jesús Rubén de la Fuente Ruiz, resaltó la importancia de trabajar juntos en la capacitación y formación de auditores externos de la construcción.

Espera que Ancira 'saque las manos' de Altos Hornos

(2023-11-29, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio),)

El **Presidente de la CMIC**, Eugenio Williamson Yribarren, ha expresado su deseo de que el presidente Andrés Manuel López Obrador intervenga para ayudar a resolver el conflicto en Altos Hornos de México. Williamson Yribarren considera que el presidente López Obrador debe tomar decisiones basadas en los daños causados por Alonso Ancira Elizondo, quien recientemente renunció a la administración de la empresa. La Iniciativa Privada de Monclova espera que los nuevos inversionistas de la acerera nombren un vocero para comunicar su estrategia y planes para la empresa.

Reciben constructores a la Secretaría de Trabajo y Previsión Social

(2023-11-29, Redacción, Voz en Red (Sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Julio César Mercado, dio la bienvenida al director general de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS), Carlos Yadir Ramos Orduño, quien expuso estrategias de promoción a la salud y mejora para los empleados del gremio. Durante la reunión, se discutieron los requerimientos para las inspecciones y la importancia de tener contratos colectivos de trabajo. Mercado destacó que la industria de la construcción es una de las más importantes en México, generando el 7% del PIB nacional y empleando a más de 5 millones de personas.

Asesinado, empresario de la construcción en Jiutepec

(2023-11-29, Redacción, Quadratin MICH (sitio),)

El empresario local de la construcción, Filemón Espinoza Tapia, fue asesinado por sujetos armados mientras circulaba por el bulevar Cuauhnáhuac en Jiutepec, Morelos. Testigos informaron que los agresores, que viajaban en una motocicleta negra, dispararon a Espinoza Tapia en el cuello y huyeron. A pesar de que fue trasladado al hospital, falleció. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Armando Núñez Iragorri, condenó el asesinato y exigió a los gobiernos actuar contra la inseguridad. Además, se reportaron cuatro asesinatos dolosos más en Morelos.

Consternación entre constructores ante homicidio de Filemón Espinoza

(2023-11-29, El Sol de Cuernavaca, Emireth Cossio, El Sol de Cuernavaca (sitio),)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Morelos, liderada por Armando Núñez Iragorri, ha condenado el asesinato del empresario Filemón Espinoza en Jiutepec y ha instado a las autoridades a abordar la creciente inseguridad en el estado. La **CMIC** Morelos ha pedido a los gobiernos federal, estatal y municipal que tomen medidas decisivas

contra la violencia que afecta a los empresarios y a la población en general. El homicidio de Espinoza es uno de varios incidentes violentos registrados en la entidad, con 120 homicidios reportados en Morelos en octubre.

Impulsa CMIC entornos laborales justos; se reúnen con director de la STPS

(2023-11-29, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),)

Los afiliados a la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Chihuahua se reunieron con el director general de la representación federal de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Carlos Yadir Ramos Orduño, para promover entornos laborales justos y equitativos. Julio César Mercado, presidente de **CMIC** Chihuahua, destacó la importancia de mantener una comunicación constante con dependencias como la STPS para generar mejores beneficios para los agremiados. En la reunión se discutió el Programa de Inspección 2023, que se enfoca en realizar inspecciones de manera focalizada, sectorizada y regionalizada, priorizando las industrias con los mayores incumplimientos. Desde enero a julio de 2023, el número de afiliados al Seguro Social en el sector de la construcción en Chihuahua aumentó un 12.3%, generando 5,100 empleos formales.

Constructoras poblanas participan en reconstrucción de Acapulco: CMIC

(2023-11-29, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio),)

Empresas de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Puebla están trabajando en la reconstrucción de Acapulco tras los daños causados por el huracán Otis. Algunos socios de la **CMIC** han estado trabajando en la zona durante más de dos semanas, llevándose mano de obra de Puebla. El **Presidente de la CMIC** local, Gustavo Vargas Constantini, señaló que la tragedia generada por el huracán Otis, al igual que el sismo de septiembre de 2017, ha aumentado el trabajo para los constructores. Se estima que la recuperación de Acapulco llevará cinco años. Las empresas de construcción de Puebla, que tienen la capacidad técnica y de personal para cumplir con los requerimientos de la iniciativa privada turística de Acapulco, han sido buscadas por su calidad de trabajo. En cuanto a las obras públicas, se esperan licitaciones del gobierno guerrerense.

Se recupera sector de construcción en el estado

(2023-11-29, Redacción, En Contraste CHIH (sitio),)

El sector de la construcción en Chihuahua ha experimentado una recuperación del 15% en su mercado, con la expectativa de llegar al 16% al finalizar el año. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, Julio César Mercado, atribuye esta recuperación a la salida de la crisis del Covid-19. Además, se ha observado un aumento del 11.7% en la cantidad de empleados inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro Social. Este sector contribuye con el 3.7% del Producto Interno Bruto del país, equivalente a 41 mil millones de pesos.

Firmó SICT con la CMIC convenio para la creación de la Comisión Mixta

(2023-11-29, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio),)

La Secretaría de Innovación y Desarrollo Económico (SIDECE) y la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** de Chihuahua han firmado un convenio de colaboración para impulsar proyectos de infraestructura en el estado. El objetivo es promover la coordinación entre ambas instituciones y establecer una relación de colaboración entre las empresas afiliadas

a la **CMIC** y la SIDE. La firma fue encabezada por Sergio González Rojo, director general del Centro SICT Chihuahua, y Julio César Mercado Rodríguez, **Presidente de la CMIC** Chihuahua. Entre los puntos acordados, se destaca la promoción de la participación de las empresas constructoras afiliadas a la **CMIC** en las obras de infraestructura.

Fortalezas y pendientes de Riquelme en La Laguna

(2023-11-29, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio),)

El gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, deja pendientes como la megadeuda y el Bus Laguna, a pesar de reconocimientos por su administración en seguridad y generación de empleo. Empresarios como Rafael Rebollar González, director general de Industrias Peñoles, destacaron la seguridad y el manejo de la pandemia durante su mandato. Alejandro Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, mencionó la estabilidad laboral y la atracción de inversiones como logros, aunque destacó la falta de infraestructura en La Laguna. Guillermo Martínez Ávila, representante de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados, elogió el manejo de la pandemia. Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, señaló que Coahuila sigue siendo uno de los estados más seguros y competitivos del país, pero que se necesita más infraestructura. Rodolfo Silva Rosales, presidente del Consejo Lagunero de la Iniciativa Privada, destacó el equilibrio de poderes de Riquelme Solís y su consolidación como líder en el estado.

Incrementó CMIC empleos formales en el 2023

(2023-11-30, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio),)

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Julio César Mercado Rodríguez, sostuvo una reunión con el director general de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS) Chihuahua, Carlos Yadir Ramos Orduño. Durante la reunión, se destacaron las estrategias de promoción a la salud y mejora para los empleados, que permitieron generar 5 mil 100 empleos de enero a julio. Mercado agradeció la buena comunicación con las dependencias, enfatizando la importancia de los canales de comunicación con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social para un buen trabajo. Se mencionó que los empresarios de la **CMIC** se comprometen constantemente a mantenerse actualizados. Esta reunión es parte de la estrategia de la **CMIC** para fortalecer la comunicación y coordinación con las dependencias gubernamentales.

Refuerza CMIC vinculación con futuros ingenieros y constructores

(2023-11-30, Redacción, Ciudad Tijuana BC (Sitio),)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** participó en la "Expo Feria de Ingeniero Civil Nacional 2023" organizada por la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). Gabriel Vizcaíno, presidente de **CMIC** delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, destacó la importancia de que los estudiantes conozcan la cámara y sus actividades, ya que son los futuros constructores e ingenieros. **CMIC** instaló un módulo informativo en la Expo y explicó a los alumnos los beneficios de ser miembros de la cámara. Próximamente, **CMIC** firmará un convenio de educación dual con UABC para que los estudiantes adquieran más experiencia práctica en empresas agremiadas. Emma Garcés, coordinadora de Ingeniería Civil en UABC, destacó la importancia de la vinculación entre empresas y estudiantes.

[Cae el exsecretario de Sinfra en Oaxaca](#)

(2023-11-30, Quadratin, 24-Horas.mx (Sitio),)

La Fiscalía General de Justicia en Oaxaca ha confirmado la detención del exsecretario de Sinfra, Javier Lazcano, por el delito de "uso ilícito de atribuciones y facultades", debido a pagos indebidos por más de 50 millones de pesos para una obra de infraestructura. Lazcano fue trasladado a Oaxaca para resolver su situación jurídica. En otro incidente, el presidente del comisariado ejidal de Cocoyoc, en Morelos, Rogelio Sosa Peña, fue asesinado a balazos por un comando armado. Además, un empresario de Jiutepec, Morelos, fue asesinado por dos sujetos en una motocicleta. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, a través de su presidente Armando Núñez Irigorri, ha condenado estos hechos y ha exigido a los tres niveles de gobierno que actúen contra la inseguridad.

RELEVANTES NACIONALES

[Da PRIAN golpe a Samuel](#)

(2023-11-30, Juan Carlos Rodríguez, Reforma, . 1)

A pesar de los intentos de los militantes de MC por reventar la sesión, el Congreso de Nuevo León eligió a Luis Enrique Orozco como Gobernador Interino. La designación se realizó con el respaldo de la mayoría de los legisladores del PRI y PAN, y contó con la intervención de la Policía Ministerial para mantener el orden en el recinto.

[Suben quejas contra INM por violación a derechos](#)

(2023-11-30, María Cabadas, El Universal, . 1,4)

Durante el primer semestre de este año, el Instituto Nacional de Migración (INM) se convirtió en la segunda dependencia con más denuncias presentadas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), superando al Ejército y la Guardia Nacional. Las denuncias incluyen detención arbitraria, retención con exceso de tiempo en estancias migratorias, abusos y tortura. El INM acumuló un total de 2,141 quejas durante todo el año 2022, ubicándose en el tercer lugar. Las violaciones a los derechos humanos contra los migrantes se han vuelto cada vez más frecuentes, reflejando el endurecimiento de la política migratoria.

[Batean terna para la SCJN; esperan nueva](#)

(2023-11-30, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,4)

El Senado rechazó la terna propuesta por el presidente López Obrador para elegir a una ministra de la SCJN, ya que ninguna de las candidatas alcanzó la mayoría calificada requerida. Se realizaron dos rondas de votación, pero ninguna de las aspirantes logró los votos necesarios. Ahora se espera que el presidente envíe una nueva propuesta.

[Los Chapitos dejaron caer a El Nini por indisciplinas](#)

(2023-11-30, Oscar Balderas, Milenio Diario, . 1,12)

Los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán han designado a Óscar Noé Medina González, conocido como El Panu, como su nuevo jefe de seguridad. Un informe militar revela que El Panu es igual de sanguinario pero más discreto que su predecesor. Los Chapitos están llevando a cabo un cambio de estrategia para evitar ser detenidos y extraditados a Estados Unidos antes de que termine el mandato del presidente López Obrador.

[Modelo económico elitista amenaza la paz mundial: SRE](#)

(2023-11-30, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 1,11)

El agotamiento del modelo económico basado en privilegios ha llevado a amenazas a la paz y seguridad en el mundo, con más de 200 millones de personas desplazadas en busca de refugio y asilo. El multilateralismo juega un papel importante en la reestructuración económica y en la reducción de asimetrías. México se convierte en un centro productivo atractivo para Asia y Europa.

Sube Banxico pronóstico de crecimiento para 2024 a 3%.

(2023-11-30, Felipe Gazcón, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)

El Banco de México ha ajustado al alza sus perspectivas de crecimiento económico para 2023 y 2024, pronosticando un crecimiento puntual del PIB del 3.3% este año y del 3.0% el próximo. Esto se debe a la resiliencia de la demanda externa y al dinamismo del gasto interno en el tercer trimestre. El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, coincide en que si la economía continúa a este ritmo, se espera un crecimiento del 3.5% al 3.6% en 2023.

Banxico, optimista sobre la economía y la inflación para este año y el 2024

(2023-11-30, Yolanda Morales, Édgar Juárez, El Economista, . 1,4,5)

El Banco de México ajustó al alza su pronóstico de crecimiento del PIB para este año, proyectando un crecimiento del 3.3%, debido a la resiliencia de la demanda interna y el impacto del nearshoring. Sin embargo, se espera una desaceleración en el 2025 debido a la consolidación fiscal. Por otro lado, la inflación ha disminuido este año, pero se espera que alcance el objetivo del banco hasta la segunda mitad del 2024.

Cierre de AMLO será mejor que el de Peña

(2023-11-30, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1,15)

Ayer, el Banco de México (Banxico) subió de 2. a 3 por ciento su pronóstico para el PIB del año próximo y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) mantuvo su expectativa en 25 por ciento. De cumplir estos escenarios, el cierre del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador será mejor que el de Enrique Peña Nieto, que terminó con 2 por ciento.

Rechaza Senado primera terna

(2023-11-30, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,8)

Tras dos votaciones en urna, el Pleno del Senado no logró la mayoría calificada para nombrar a una ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en la vacante que dejó la renuncia de Arturo Zaldívar.

Niños, un activo electoral

(2023-11-30, Elizabeth González, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)

El uso de la imagen de menores de edad en los procesos electorales será uno de los puntos centrales del proceso electoral 2023-2024 en México, a pesar de que está regulado por el INE desde 2019. Organizaciones de derechos de los niños han pedido respetar los derechos de los menores durante esta temporada electoral. El uso de la imagen de niños en campañas políticas genera emociones en el electorado y se ha demostrado exitoso en el pasado.

Sener engulle más gasto con Dos Bocas.

(2023-11-30, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)

La Secretaría de Energía (Sener) ha reportado un aumento del 414% en el gasto en refinerías y tecnología petrolera este año, principalmente debido a las erogaciones en la Refinería de Dos Bocas en Tabasco. Hasta septiembre se han otorgado 89,828 millones de pesos adicionales para este rubro. A pesar de que se esperaba que la refinería estuviera en funcionamiento en julio de 2022, las erogaciones actuales superan los 17,300 millones de dólares y se espera que la inversión siga aumentando.

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

La Quinta Transformación // El salario mínimo aumentará de 207 a 244 pesos

(2023-11-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

El gobierno de México está planeando un nuevo aumento en el salario mínimo, que oscilará entre el 18 y el 20%. Esta será la quinta vez que se aumenta el salario mínimo durante el régimen de Andrés Manuel López Obrador, pasando de 81 pesos a 207.44 pesos. Sin embargo, las empresas están luchando por un aumento del 18% en lugar de un 30%. Además, el senador Tereso Medina ha propuesto duplicar los aguinaldos a 30 días antes del 20 de diciembre, lo que ha generado preocupación en las principales cúpulas empresariales del país.

El Hotel Haven de Cancún, propiedad de la familia de Juan Llull, ha estado operando ilegalmente durante siete meses a pesar de que fue asegurado por la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo. Las autoridades han confirmado que Llull despojó ilegalmente a Sergio Herrera de un predio de 48 hectáreas, pero el hotel sigue operando a pesar de tener sellos de clausura.

El barco Zhen He, propiedad de European Dredging Company de Luxemburgo, ha sido embargado por las autoridades de auditoría de comercio exterior del SAT durante un mes. A pesar de las gestiones y facilidades brindadas por la capitanía de puerto y la representación diplomática de Luxemburgo, el barco no ha sido liberado. Esto ha generado preocupación por los costos y la provisión de víveres para los 36 tripulantes de siete nacionalidades diferentes.

El empresario Germán Larrea ha estado reconstruyendo su relación con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y ha mostrado buena voluntad al apoyar las nuevas rutas para pasajeros lanzadas por el gobierno y devolver mil 200 millones de pesos del adelanto que recibió para construir el Tramo 5 del Tren Maya. Sin embargo, su socio en el proyecto, la empresa española Acciona, se negó a devolver su parte, lo que ha llevado a un conflicto legal entre las dos empresas.

Ricos y Poderosos // COP28, México, calificaciones insuficientes

(2023-11-30, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)

La COP28, la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, comenzó en Dubai, Emiratos Árabes Unidos, con la participación de líderes de casi 200 países. Se evaluará el progreso en la reducción de los combustibles fósiles, el comercio de emisiones de carbono y el fondo para cubrir los daños del calentamiento global. Sin embargo, los presidentes de Estados Unidos y China, los dos mayores emisores de carbono, no asistirán a la cumbre. México llega a la COP28 con calificaciones insuficientes en el cumplimiento de sus objetivos ambientales, especialmente en la reducción de emisiones y la transición a energías renovables.

Estrictamente Personal // Diez instrucciones para Sheinbaum

(2023-11-30, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la cuatroté, en una conversación personal e íntima que duró más de una hora. Aunque no se revelaron detalles de la plática, se especula que Sheinbaum buscaba plantearle algo importante. Sin embargo, López Obrador ya ha establecido sus lineamientos y compromisos para su sucesora. Estos incluyen combatir la corrupción, terminar e impulsar los megaproyectos, mantener la equidad de género en el gabinete, expandir la militarización del país, continuar la política de austeridad y mantener la mañanera como instrumento de comunicación. Si Sheinbaum no cumple con estos lineamientos, podría enfrentar una revocación de mandato.

Día con Día // CdMx. El costo de la pandemia

(2023-11-30, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

El gobierno de Ciudad de México siguió las directrices del gobierno federal durante la pandemia de COVID-19, a pesar de las respuestas capitalinas distintas a la política federal. Esto resultó en un alto número de muertes en la ciudad, con 34 por cada 100 mil habitantes, en comparación con la media nacional de 19 por cada 100 mil. La gestión de la fase de vacunación fue exitosa, pero la convergencia política con el gobierno federal fue contraproducente para la ciudad. La candidata presidencial Claudia Sheinbaum lamentará no haberse separado más de las directrices del gobierno federal, que resultaron en 780 mil muertes en exceso en todo México.

Nombres, Nombres y... Nombres // GBS apuesta por México, operaciones por 10,000 mdp en 2023 y compañías al extranjero filón

(2023-11-30, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)

GBS Finance, una firma de inversión española, ha estado apoyando a empresas mexicanas en su expansión internacional, especialmente en Europa. La empresa ha llevado a cabo 8 transacciones en México por un valor de 1,000 millones de dólares, y este año ha estado involucrada en operaciones por un valor de 10,000 millones de pesos. A pesar de los desafíos regulatorios y políticos, GBS Finance ve grandes oportunidades en México debido a su pirámide poblacional y mercado de capitales poco desarrollado. Además, la cercanía con Estados Unidos y la expansión de las empresas mexicanas en el extranjero son factores atractivos para la inversión.

Andar y Ver // El arte de celebrar el arte

(2023-11-30, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 17)

Artes de México, una revista que renació en 1988, ha sido galardonada con el premio Juan Pablos y el reconocimiento al mérito editorial de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara en 2023. La revista, que celebra la creatividad mexicana, ha sido elogiada por su capacidad para mostrar lo excepcional a través de lo ordinario, y por su contribución a enriquecer la mirada de los lectores. Los editores de Artes de México, Margarita de Orellana y Vicente Rojo, han sido reconocidos por su labor de ofrecer una visión de México que combina el nacionalismo con una perspectiva cosmopolita.

Activo Empresarial // Por romperse la sequía bursátil, pero Fibra Uno esperará por el SAT

(2023-11-30, José Yuste, Excélsior, . 2)

La colocación de Fibra Next, la primera oferta pública inicial en cinco años, fue pospuesta debido a la falta de confirmación de su régimen fiscal por parte del SAT. La oferta, que busca recaudar

al menos 15 mil millones de pesos, fue pospuesta para garantizar que la nueva Fibra Next obtenga todos los beneficios fiscales. Fibra Next, una escisión de Fibra Uno, busca aprovechar el nearshoring invirtiendo en parques industriales. La posposición de la oferta ha generado expectativas en el mercado bursátil mexicano.

Coordenadas // Poder Judicial: la clave es el 2024

(2023-11-30, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La independencia del Poder Judicial es esencial para la democracia y la certidumbre jurídica. Sin embargo, el futuro del Poder Judicial en México es incierto, ya que la sustitución del ministro Arturo Zaldívar probablemente recaerá en una mujer cercana al presidente, lo que no cambiaría el balance de fuerzas dentro de la Corte. El futuro del Poder Judicial podría depender de la sustitución del ministro Luis María Aguilar, cuyo periodo termina en diciembre de 2024. La elección presidencial y la composición del Congreso serán determinantes en la independencia del Poder Judicial.

Bitácora del Director // Guerrero: la descomposición

(2023-11-30, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

Cuatro periodistas fueron baleados en Chilpancingo, Guerrero, después de cubrir el asesinato de un conductor de transporte público. Tres de los periodistas fueron alcanzados por los disparos, con dos de ellos en estado grave. Guerrero se ha convertido en el segundo estado más peligroso para los periodistas en México, después de Veracruz. El estado ha experimentado un aumento de la violencia y la intimidación contra los periodistas en los últimos años, con numerosos asesinatos y desapariciones.

Corporativo // Munger, City y lo que viene

(2023-11-30, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)

Citigroup planea separar sus negocios de banca de inversión y banca detallista en junio, con el objetivo de realizar una oferta pública de acciones de Banamex en 2025. Este movimiento es parte de un plan de reestructuración y simplificación que busca mejorar la rentabilidad y el crecimiento. La operación estará encabezada por Manuel Romo, director general de Citibanamex, quien ha logrado elevar la moral de los empleados y recuperar mercado en el negocio del crédito. La oferta pública de acciones de Banamex en 2025 podría ser de interés para inversionistas que siguen la estrategia de inversión a largo plazo de Charlie Munger y Warren Buffett.

Cuenta Corriente // Reglas de origen automotriz a consulta

(2023-11-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

La USTR, liderada por Katherine Tai, ha abierto una consulta sobre las reglas de origen del comercio automotriz en el marco del T-MEC, brindando una oportunidad para que la industria automotriz de México y Canadá incorpore el resultado del panel automotriz que respaldó el cambio en el criterio de la Representación Comercial de EE.UU. sobre la ROA. La consulta, que se celebra cada dos años, es una oportunidad para plantear preocupaciones sobre la introducción de autos eléctricos y electrificados de China en la región de Norteamérica, que han desplazado el mercado automotriz regional. Los comentarios se recibirán hasta el 17 de enero de 2023.

La expropiación de la concesión del viaducto La Venta-Punta Diamante en Acapulco por parte de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, ha llevado a Fibra Orión, que había adquirido los derechos de la concesión, a tomar acciones legales para buscar una indemnización. La falta de respuesta y transparencia del gobierno estatal ha generado preocupaciones sobre la compensación y el mantenimiento de la carretera, así como el flujo del peaje que ahora se destina a la reconstrucción de Acapulco. Los inversionistas institucionales también se han visto afectados, ya que tomaron los papeles de la fibra conociendo la calidad del activo.

Juegos de Poder // La delfinización de Claudia sheinbaum

(2023-11-30, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena en México, ha evitado dar entrevistas largas y de sustancia en los medios nacionales desde que fue ungida como candidata en septiembre pasado. Aunque las encuestas indican que Sheinbaum sería la próxima presidenta de México si las elecciones fueran hoy, su falta de exposición en los medios ha generado críticas sobre su falta de propuestas y sustancia. Este enfoque de "nadar de a muertito" ha sido comparado con la estrategia de Delfina Gómez, quien ganó las elecciones en el Estado de México sin dar entrevistas serias.

Análisis Superior // Tuvo razón

(2023-11-30, David Páramo, Excélsior, . 3)

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, ha sido criticada por su decisión de posponer el enfrentamiento con Estados Unidos sobre el maíz transgénico. A pesar de las preocupaciones expresadas por algunos, Buenrostro optó por una política de apaciguamiento con Estados Unidos, que ha preferido una política que podría definirse como "es preferible pasar por tonto y salirse con la suya, que pasar por listo y no obtener resultados". Mientras tanto, el director general de Pemex, Octavio Romero, reconoció que este sexenio no se logrará la autosuficiencia en gasolinas que se prometió. La producción de combustibles en México se ha desplomado, mientras que el consumo ha aumentado.

En Privado // Hay explicaciones que hunden

(2023-11-30, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

La visita de Claudia Sheinbaum al presidente López Obrador en su palacio, que inicialmente fue mantenida en secreto, ha generado controversia. López Obrador se quejó de que la reunión se hiciera pública, describiéndola como una reunión de amigos. Sheinbaum, por su parte, afirmó que fue a entregar un documento a un secretario particular y aprovechó para saludar al presidente. Sin embargo, estas explicaciones no han convencido a la sociedad, que desconfía de los políticos. La división en la bancada de Morena en el Senado ha impedido la selección de la ministra que ocuparía la vacante de Arturo Zaldívar en la Corte. Además, los diputados han concedido al presidente su deseo de extinguir Notimex, la agencia de Noticias del Estado, tras cinco años de problemas. En otro tema, Omar García Harfuch, candidato al gobierno de Ciudad de México, se postulará como senador, ya que Sheinbaum ha reducido su candidatura.

Desde el Piso de Remates // Jornada laboral de 40 horas: ¿al limbo legislativo?

(2023-11-30, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)

La iniciativa de Morena para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales ha sido enviada a Comisiones en la Cámara de Diputados, lo que retrasa su aprobación antes del cierre

del periodo legislativo. Se espera que los legisladores de Morena intenten retomar el tema en el próximo periodo legislativo, pero se requiere el apoyo de las dos terceras partes de los legisladores de ambas cámaras y de al menos 16 congresos estatales. Además, se pide gradualidad en la reducción de la jornada laboral y flexibilidad en los esquemas de contratación.

Otra iniciativa que se busca aprobar antes del cierre del periodo legislativo es la duplicación del aguinaldo de 15 a 30 días. Esta iniciativa, propuesta por el PRI, podría aumentar el costo laboral y promover el trabajo informal. Por otro lado, Morena busca que todo el presupuesto de salud se concentre en el IMSS-Bienestar a partir de 2024, lo que afectaría a estados como Guanajuato y Jalisco que se han negado a firmar el convenio con el IMSS-Bienestar. Esta iniciativa requiere mayoría simple para ser aprobada.

El Banco de México ha aumentado sus expectativas de crecimiento del PIB para 2023 y 2024, con un rango de entre 3.1% y 3.5% para 2023 y un rango de entre 2.3% y 3.7% para 2024. Para la inflación, se espera que cierre en 4.4% en 2023 y en 3.4% en 2024.

Duda Razonable // ¿Y si Rosa Icela escuchará a Bertha Alcalde?

(2023-11-30, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

El gobierno actual ha dejado un legado problemático en términos de seguridad y justicia, con la militarización de las fuerzas de seguridad, la politización de las fiscalías y la desaparición de las policías municipales. La secretaria de Seguridad Ciudadana federal, Rosa Icela Rodríguez, propuso la prisión preventiva oficiosa como solución a la extorsión, a pesar de que esto contradice la Carta Magna. En contraste, la candidata a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Bertha Alcalde, sugirió discutir la eliminación de la prisión preventiva oficiosa y reforzar el sistema de medidas cautelares.

La Gran Depresión // Economías con esteroides gubernamentales

(2023-11-30, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)

Los datos revisados del tercer trimestre de la economía de Estados Unidos mostraron una expansión económica anualizada del 5.2%, aunque se observaron algunas correcciones en las cifras originales. El consumo privado creció un 3.6% en lugar del 4% reportado anteriormente, y las exportaciones e importaciones también se corrigieron. A pesar de esto, el crecimiento trimestral anualizado de la inversión fija bruta se revisó al alza, lo que es positivo para la economía estadounidense. Sin embargo, el gasto público a largo plazo es insostenible y aumenta el déficit presupuestario de una economía altamente endeudada. En México, el crecimiento de la construcción también se ve impulsado por el gasto público, aunque esto podría generar problemas fiscales en el futuro.

Jaque Mate // Baches o inseguridad

(2023-11-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)

La secretaria de Seguridad Ciudadana de México, Rosa Icela Rodríguez, afirmó en una comparecencia ante la Comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara de Diputados que la población de México se preocupa más por los baches que por la inseguridad, citando datos de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe) 2023 del INEGI. Sin embargo, la encuesta también muestra que la inseguridad es la principal preocupación de la población, con un 60.5% de respuestas, seguida del aumento de los precios y la salud. A



pesar de las afirmaciones de la secretaria, los problemas relacionados con la inseguridad, como el robo y la delincuencia, siguen siendo una preocupación importante para los mexicanos.